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Восемь лет 
без Максима 
Максимова
29 июня исполняется во-

семь лет со дня убийства 
известного петербургско-
го журналиста, спецкора 
журнала «Город» Максима 
Максимова, долгое время 
работавшего в нашей га-
зете.

Максим был убит вы-
сокопоставленными со-
трудниками милиции при 
проведении расследова-
ния фактов их противоза-
конной деятельности.

Никаких подвижек в 
расследовании нет. Тело 
журналиста (убийцы вы-
везли его за город и за-
копали в лесу) до сих пор 
не обнаружено. Преступ-
ники, имена которых из-
вестны и следователям, и 
чиновникам Смольного, и 
руководителям государ-
ства, не понесли нака-
зания. Некоторые из них 
продолжают работать в 
МВД.

Несмотря на это, мы, 
коллеги и друзья Макси-
ма Максимова, верим, что 
правосудие свершится. 
Обязательно свершится.

Петруха 
из «Белого 
солнца пустыни» 
теперь рисует 
картины маслом

Ночь 
выпускников: 
алые, 
мокрые 
и счастливые ! 

У горожан - 
огромное 

количество 
претензий 

к работе 
аэропорта
«Пулково»

УЧАСТНИКИ 
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«В мире наблюдается дефицит 
решительных действий»

Владимир Путин призвал изменить правила игры 
в глобальной экономике

САМЫМ ожидаемым со-
бытием XVI Петербургского 
экономического форума, 
проходившего в «Ленэк-
спо» с 21 по 23 июня, безу-
словно, было выступление 
президента Владимира 
Путина. Глава государства 
как раз вернулся с мекси-
канского саммита «двад-
цатки», где обсуждалась 
ситуация в глобальной 
экономике. В Петербурге 
от него ждали не только 
подведения итогов этого 
мероприятия, но и ответа 
на вопрос, что Россия про-
тивопоставит второй волне 
мирового кризиса.

«Двадцатка» 
не должна стать 
элитным клубом

Огромный Зал конгрессов 
с трудом смог вместить всех 
желающих услышать высту-
пление Владимира Путина. 
Что, впрочем, и неудивитель-
но: фактически это была пер-
вая программная речь главы 
государства после инаугура-
ции.

Едва появившись на трибу-
не, Владимир Путин конста-
тировал, что ситуация в ми-
ровой экономике сложилась 
серьезная - слишком много 
накопилось дисбалансов и 
долгов. В то же время из-за 
политических противоречий 

в мире наблюдается дефи-
цит решительных действий. 
У нашего президента есть 
собственное видение, какими 
они должны быть.

- Россия считает, что не-
обходимы неотложные ско-
ординированные действия 
для расчистки и оздоровле-
ния глобальных финансов, 
их жесткая привязка к фун-
даментальным показателям 
реального сектора экономи-
ки, - заявил Владимир Путин. 
- При этом справедливо и 
обоснованно ставить вопрос 
об усилении роли так называ-
емых развивающихся стран и 
так называемых новых эконо-
мических держав в выработке 
и принятии шагов, определя-

ющих характер глобального 
экономического порядка.

Кроме того, российский 
лидер считает нужным пере-
ходить от деклараций к ре-
альной реформе МВФ, а 
также других международ-
ных финансовых институтов. 
Обновленные, жизнеспособ-
ные правила, по его мнению, 
необходимы также мировой 
торговле и сфере взаимных 
инвестиций. Наконец, Влади-
мир Путин предложил «двад-
цатке» в полной мере взять 
на себя бремя эффективного 
лидерства - она не должна 
превратиться в очередной 
элитный клуб, заботящийся 
исключительно о своих чле-
нах.

Закрепить 
конкурентные 
преимущества

Далее президент расска-
зал о масштабной программе 
преобразований для России. 
Собственно, она была сфор-
мулирована еще накануне 
выборов - и Путин намерен ей 
строго следовать.

- Каковы наши цели? Это 
закрепление имеющихся у 
России естественных конку-
рентных преимуществ, раз-
витие новых возможностей 
в глобальной экономике, это 
стабильное развитие страны, 
это эффективное государ-
ство на службе человека и об-
щества, правоохранительная 
система и судебная система, 
пользующиеся безусловным 
доверием граждан, - подчер-
кнул президент. - В числе осо-
бых государственных прио-
ритетов, как и все последние 
годы, - сохранение макроэко-
номической стабильности.

Напомнил Владимир Путин 
и о тех проблемах, которые 
до сих пор не решены. Это так 
и не проведенная диверси-
фикация экономики, большая 
доля неконкурентных произ-
водств и зависимость бюдже-
та от нефтегазовых доходов. 
Такая экономика, к сожале-
нию, очень уязвима.

- Поэтому нам необходим 
не просто бездефицитный 
бюджет, а бюджет с запасом 
прочности, - объяснил пре-
зидент. - В ближайшее время 
будет принято новое бюджет-
ное правило: объем бюджет-
ных расходов и долгосрочных 

программ не будет привязан 
к цене на нефть, а сверхдохо-
ды будут направляться на по-
полнение фондов.

Главное - 
не повторить 

ошибки 1990-х

Одной из ключевых задач 
российских властей остает-
ся привлечение инвестиций 
в страну. Президент намерен 
добиться того, чтобы Россия 
к концу десятилетия вошла 
в список двадцати стран с 
наиболее комфортной сре-
дой для деловой активности. 
Между тем уже сейчас ино-
странных инвесторов при-
глашают поучаствовать в 
грядущей приватизации го-
сударственных предприятий. 
Главное, чтобы при этом на 
их месте не возникли частные 
монополии и не были повто-
рены ошибки 1990-х.

- Новая приватизация долж-
на быть принята обществом! 
- заявил Путин. - Она должна 
быть честной, справедливой, 
открытой!

Чтобы бизнес не «кошмари-
ли», в России вводится новая 
должность - уполномоченный 
по правам предпринимате-
лей. Им стал Борис Титов.

В целом участники фору-
ма остались удовлетворены 
услышанным. Государство 
продолжает делать шаги на-
встречу бизнесу, что в усло-
виях мировой нестабильно-
сти очень важно.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

Цели обозначены. И Путин будет к ним идти, как и обещал 
перед выборами

Корреспонденты «Смены» подводят итоги

СЛОВО 
ПРЕЗИДЕНТА

Алексей 
КУДРИН, 
бывший министр 
финансов РФ:

«Ресурсное 
проклятие» надо 
преодолевать»

- ЭКОНОМИЧЕСКИЙ рост в России 
в последние годы действительно во 
многом обеспечивался ежегодным 
ростом цен на нефть. Теперь эту воз-
можность мы для себя исчерпали. 
Рост нефтедобычи невозможен, но-
вые месторождения разрабатывать-
ся не будут. И мы возвращаемся к 
тому сокровенному, к той проблеме, 
с которой рано или поздно все равно 
должны были столкнуться: наша про-

дукция должна стать более конкурен-
тоспособной в мире. Для этого нам 
нужны более дешевые долгосрочные 
финансовые ресурсы, нормальное 
налогообложение и хорошо работаю-
щие суды. Сумеем ли мы сделать сей-
час самое сложное - отрегулировать 
экономику, финансовую сферу и каче-
ство управления государством? Если 
да, то в стране возможен экономиче-
ский рост и в 8, и в 10 процентов. Если 
нет - не будет роста больше 4 процен-
тов. В мире неспроста закрепилось 
понятие «ресурсное проклятие». Ког-
да есть нефть, не нужно проводить ни-
какие преобразования. Но без этого в 
России уже невозможен дальнейший 
экономический рост! Если не прово-
дить реформы, Россия утратит свой 
экономический, политический и воен-
ный потенциал, произойдет падение 
уровня жизни населения. В конечном 
счете наше государство будет все 
больше и больше отставать от разви-
тых стран.

Роман ТРОЦЕНКО, 
президент Объединенной 
судостроительной 
корпорации:

«Начинается 
новый этап 
развития 
экономики!»

- НА МОЙ взгляд, самый главный те-
зис в выступлении Владимира Путина 
- то, что государство не имеет цели 
развивать госкапитализм и будет вы-
ходить из управления конкурентоспо-
собными промышленными предпри-
ятиями. Да, на определенном этапе 
государство вмешивалось в процесс 
управления, но это было временным 

явлением, обусловленным непростой 
ситуацией, в которой оказалась наша 
страна, способом консолидировать 
предприятия. Однако надо понимать, 
что частное хозяйственное управле-
ние эффективнее. И Россия - не ис-
ключение из правил, она является 
частью международного экономиче-
ского пространства, и основные эко-
номические законы работают и у нас. 
Сейчас, как мне кажется, в стране на-
чинается новый этап экономическо-
го развития. Доля государственного 
участия будет постепенно уменьшать-
ся, а эффективность управления акти-
вами предприятий возрастет. На этом 
этапе наша главная задача - добиться 
повышения конкурентоспособности 
национальных продуктов за счет сни-
жения их стоимости, внедрения но-
вых технологий, поддержания всего 
поточного цикла, создания надежной 
цепочки поставщиков и центров ком-
петенции, то есть промышленных кла-
стеров.

ВПЕЧАТЛЕНИЯ ОТ УСЛЫШАННОГО
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«Кризис был бы 
предпочтительнее»
Министры-новички сделали на форуме 

ряд громких заявлений

«С нашим двигателем 
долетим и до Марса!»

Премию «Глобальная энергия-2012» в рамках ПЭФа 
вручили специалистам в области ракетных двигателей

В НЫНЕШНЕМ году рос-
сийское правительство 
пожаловало на ПЭФ прак-
тически в полном составе. 
Новоиспеченные мини-
стры, утверждение кото-
рых состоялось всего ме-
сяц назад, охотно обща-
лись с участниками фору-
ма, а на «круглых столах» 
и в панельных дискуссиях 
сделали немало громких 
заявлений.

МИНИСТР финансов Ан-
тон Силуанов принял участие 
в мероприятии без четкого 
формата, но с довольно мно-
гообещающим названием: 
«Программа российских ре-
форм: планы на предстоящее 
десятилетие». Там он обо-
значил основные приоритеты 
работы возглавляемого им 
ведомства: проведение бюд-
жетной реформы, повышение 
конкурентоспособности на-
логовой системы, определе-
ние приоритетов в финанси-
ровании бюджетной сферы.

- Бюджет 2012 года сфор-
мирован исходя из прогноза 
цены на нефть 115 долларов 
за баррель, - напомнил Силу-
анов. - Достаточно высокий и, 
кажется, почти нереалистич-
ный прогноз. Хотя два месяца 
назад казалось, что 115 дол-
ларов - это вполне нормаль-

но.
Но министр финансов уве-

рен, что, даже если Россию 
накроет вторая волна кризиса 
и цена на нефть упадет слиш-
ком низко, нам вполне хватит 
средств Резервного фонда 
на выполнение всех обяза-
тельств государства.

Его коллега, глава Минэко-
номразвития Андрей Бело-
усов, огорошил участников 
форума еще более неожи-
данным заявлением. Он при-
знался, что острая стадия 
кризиса была бы более пред-
почтительной для России по 
сравнению с состоянием ее 
постоянного ожидания.

- Мы бы его прошли года за 
два, - мечтательно заявил ми-
нистр.

В преодоление зависимо-
сти от нефтегазового сек-
тора свой вклад собирается 
внести и Министерство про-
мышленности и торговли. Его 
новый глава Денис Мантуров 
делает ставку на масштабную 
индустриализацию обраба-
тывающей промышленности.

- К сожалению, мы пропу-
стили несколько этапов ин-
дустриального развития, и 
сейчас нам нужно не просто 
нагонять, а даже действовать 
с опережением - в первую 
очередь развивать высоко-
технологичный сектор про-
мышленности, - констатиро-
вал он. - К счастью, здесь у 
нас есть определенные пре-

имущества. Во-первых, это 
серьезный кадровый потен-
циал, который позволит нам 
создавать новую современ-
ную продукцию. Во-вторых 
- хорошие условия для роста 
внутреннего потребления.

Очень много на форуме, 
причем в рамках самых раз-
личных дискуссий, говорили 
о необходимости пенсионной 
реформы. Планируется, что к 
сентябрю ее концепция будет 
представлена в Госдуме.

- Сейчас пенсия в России 
в большей степени является 
страховкой от бедности, - от-
метила вице-премьер по со-
циальным вопросам Ольга 
Голодец, принявшая участие 
в дискуссии «Какую пенсию 
должны получать сегодняш-
ние 30-летние?». - К сожале-
нию, сегодня она не привя-
зана сколь-нибудь значимо к 
трудовому вкладу человека и 
мало зависит от сбережений, 
накоплений и стажа.

В правительстве считают, 
что нужно развивать систему 
пенсионных накоплений, а 
также корпоративные пенси-
онные программы.

- Правда, для этого нам 
предстоит изменить психо-
логию россиян, - заявила Го-
лодец, которая, как известно, 
является креатурой олигарха 
Михаила Прохорова.

Ольга РЯБИНИНА,
Юлия ЛИ

ЮБИЛЕЙНАЯ, десятая 
премия «Глобальная энер-
гия», которую традиционно 
вручают на Петербургском 
экономическом фору-
ме, досталась в этом году 
трем ученым, сделавшим 
важные открытия в обла-
сти криогенных топливных 
жидкостей. Двое из них, 
академики Борис Каторгин 
и Валерий Костюк, работа-
ют в ракетно-космической 
отрасли, а британец Джон 
Аллам известен разработ-
кой нового оборудования 
для производства газов и 
криогенных жидкостей.

ВАЖНОСТЬ работы Ка-
торгина и Костюка трудно 
переоценить. Как известно, 
именно жидкостные ракетные 
двигатели (ЖРД) сегодня ис-
пользуются фактически во 
всех космических кораблях. 

А лучший из них - знамени-
тый РД-180 - был создан в 
НПО «Энергомаш» под руко-
водством Каторгина. Однако 
ученый уверен, что эти разра-
ботки пригодятся не только в 
деле освоения космоса.

- Технологии, которые ис-
пользуются при создании ра-
кетных двигателей, на самом 
деле универсальны, - говорит 
Борис Иванович. - Их мож-
но эффективно применять 
и в установках для выработ-
ки энергии на Земле. Мы с 
академиком Костюком уже 
создали опытные образцы 
криогенных энергосистем на 
жидком азоте и на жидком 
водороде для использования 
в повседневной жизни, так 
что работа идет полным хо-
дом. Есть и другие полезные 
разработки. Например, неко-
торые знания, которые были 
накоплены нами в ходе созда-
ния космических аппаратов, 
позволяют преобразовать ок-
сид углерода в полезные про-

дукты. Вы же знаете, что ряд 
химических заводов (напри-
мер, по производству удо-
брений) выбрасывает много 
вредного оксида углерода в 
атмосферу. Однако весь этот 
CO

2
 можно собрать и исполь-

зовать для создания вещей.
А вот в космической отрас-

ли, как признается ученый, 
на смену жидкостным ракет-
ным двигателям в будущем 
должны прийти двигатели 
нового поколения - ядерные 
и фотонные. К сожалению, 
ЖРД в полетах на большое 
расстояние (например, за 
пределы Солнечной системы) 
использовать нельзя - слиш-
ком уж много придется с со-
бой тащить топлива! Однако в 
ближайшие десятилетия жид-
костные двигатели не стоит 
сбрасывать со счетов.

- По крайней мере до Марса 
с нашим двигателем мы доле-
тим! - отметил ученый.

Юлия ЛИ

ЛЮДИ СЛОВ

ЛЮДИ ДЕЛА

Роботов было больше, чем на предыдущем ПЭФе

Сбербанк показал мобильный офис. Лучше бы Герман Греф 
наладил нормальную работу отделений своего банка - 
например, принял меры для ликвидации очередей

работы Петербургского экономического форума

ПЭФ с привкусом 
«виртуальщины»

Участники форума 
удивляли друг друга 

технологическими новинками

В ЭТОТ раз в павильо-
нах ПЭФа высокотехноло-
гичных новинок было еще 
больше, чем год назад. Од-
них только человекоподоб-
ных роботов, общавшихся 
с посетителями, было це-
лых три!

ДАЖЕ петербургский сек-
тор, который в прошлом году 
был оформлен скромно, ныне 
обзавелся ультрасовремен-
ным элементом - экраном 
обратной проекции. С его по-
мощью можно было просма-
тривать сайт, рассказываю-
щий о городских программах, 
не притрагиваясь к мышке и 
к самой панели. Достаточно 
было просто поводить руками 
в воздухе, чтобы открыть нуж-
ную страницу сайта.

В главном выставочном 
зале пытались выделиться и 
старательно переманивали к 
себе гостей форума крупней-
шие российские компании.

Так, Сбербанк соорудил на 
своей платформе настоящий 
виртуальный город, презен-
тующий программу поддерж-
ки малого бизнеса. Посе-
тители могли создать свою 
собственную торговую точку 
(например, булочную или 
цветочный магазин) и разме-
стить объект на виртуальных 
улицах.

«Роснефть» украсила свой 
стенд столиком в виде не-
фтяной бочки. На платфор-
ме «РЖД» хвастались новой 
комфортной электричкой 
«Ласточка». «Совкомфлот» 
и вовсе предлагал попробо-
вать себя в качестве опера-
тора буровой установки. Лю-
бой желающий мог присесть 
в кресло-тренажер, которое 
имитирует работу установки, 
попробовать пробурить сква-
жину и провести ее правиль-
ную герметизацию. А дело это 
оказалось крайне непростое! 
Все попробовавшие себя в 
новой профессии устроили 
крупную аварию на произ-
водстве. Люди только скон-
фуженно отворачивались, 
когда программа сообщала, 
что бурильщик уронил трубу 
в скважину, нанес ущерб в не-
сколько миллионов долларов 
и погубил рабочих.

Однако, как показала прак-
тика, вовсе не обязательно  
нужны сложные решения, 
чтобы привлечь к себе посе-
тителей. Например, компания 
«Билайн» обеспечила себе 
популярность, просто вклю-
чив трансляцию Евро-2012 
на больших экранах своей 
платформы. А что вы хотите? 
Это же экономический фо-
рум - здесь, как и в любом ре-
альном бизнесе, нужно уметь 
конкурировать.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

АТМОСФЕРА
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«Американцам 
надо наступить 

на горло 
собственной 
идеологии»

Сергей Лавров 
высказался на форуме 
по сирийскому вопросу

- Я ГЛУБОКО убежден, что си-
рийцы должны сами решать 
судьбу своей страны и своих 
руководителей на основе демо-
кратических процедур, свобод-
ного и справедливого волеизъ-
явления, - заявил министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров 
в своем выступлении на ПЭФе. 
- Не думаю, что попытки наших 
западных партнеров ставить ус-
ловия по обязательному уходу 
президента Сирии могут приве-
сти к договоренностям по мир-
ному урегулированию кризиса.

- Я СЛЫШАЛ сегодня, - продол-
жил Лавров, - заявление официаль-
ного представителя Госдепарта-
мента США - он согласен, что судь-
бу президента Асада должен ре-
шать сирийский народ, но… только 
после того, как президент Асад уже 
будет отстранен от власти! И при 
этом добавил, что США не будут 
вмешиваться в процесс определе-
ния судьбы президента Асада так 
же, как не вмешивались в реше-
ние судьбы лидера Ливии Муамара 
Каддафи. Я думаю, даже не стоит 
комментировать такие высказыва-
ния. Они абсолютно оторваны от 
жизни. Если мы хотим реально пре-
кратить кровопролитие в Сирии, 
нам всем надо придерживаться 
позиции, что необходимо собрать 
сирийцев за столом переговоров, 
помочь им договориться и найти 
компромисс между собой. Догово-
риться надо и нам! Скоро в Жене-
ве должна пройти конференция по 
Сирии. К сожалению, наши амери-
канские, британские, французские 
партнеры не хотят там видеть Иран. 
На мой взгляд, это неоправдан-
но. Надо пригласить всех внешних 
игроков, которые влияют на раз-
личные сирийские стороны. И Иран 
является одной из таких стран. 

Юлия ЛИ

ДОСЛОВНО

«Кризис стал повивальной бабкой 
интеграции»

Таможенный союз уже демонстрирует впечатляющие результаты

УЧАСТНИКИ ПЭФа от-
метили, что Таможенный 
союз России, Казахстана и 
Белоруссии привел к серь-
езным успехам, особенно в 
сфере торговли и привле-
чения инвестиций.

- ЗА 2011 ГОД объемы вза-
имной торговли внутри стран 

Таможенного союза на треть 
превысили объемы предыду-
щего года, - сообщил предсе-
датель Государственной думы 
РФ Сергей Нарышкин. - И это 
устойчивая тенденция, такой 
же рост торгового оборота 
меж ду странами - участника-
ми ТС наблюдается и в этом 
году.

Присутствовавшие на фору-
ме представители Казахстана 
и Белоруссии в свою очередь 
тоже заявили, что весьма до-
вольны плодами взаимного 

сотрудничества.
- В будущем успех ждет 

именно большие экономиче-
ские объединения, - говорит 
Андрей Кобяков, чрезвычай-
ный и полномочный посол Бе-
лоруссии в России. - Мы счи-
таем, что намного правильнее 
и прагматичнее участвовать в 
формировании интеграци-
онного объединения, быть 
его учредителями, влиять на 
переговорный процесс, чем, 
допустим, проситься в успеш-
ное до определенного време-

ни экономическое объедине-
ние на Западе на невыгодных 
условиях. Опыт некоторых 
стран, которые вступили в 
ЕС, потеряв целые сегменты 
своих экономик, и имеющих 
сейчас в том числе и по этой 
причине определенные эко-
номические проблемы, - луч-
ший тому пример!

Однако, как считает Тать-
яна Валовая, министр по ос-
новным направлениям ин-
теграции и макроэкономике 
Евразийской экономической 

комиссии, достигнутого мало 
- следует идти еще дальше 
в вопросах экономического 
сотрудничества. К счастью, 
многие из ранее существо-
вавших сомнений на этот счет 
остались позади.

- Кризис в значительной 
степени стал повивальной 
бабкой наших интеграцион-
ных процессов. Он потребо-
вал от стран движения впе-
ред, - отметила она.

Юлия ЛИ

Два друга 
разошлись в оценках

Евгений Примаков и Генри Киссинджер 
в рамках ПЭФа обсудили российско-американские отношения 

и ситуацию на Ближнем Востоке

ДВА гуру внешней политики - 
бывший премьер-министр РФ Ев-
гений Примаков и бывший госсе-
кретарь США Генри Киссинджер 
- встретились в рамках ПЭФа. 
Дискуссия, посвященная геопо-
литическим вызовам XXI века, 
привлекла большое число участ-
ников - ведь перед собравшимися 
выступали поистине легендарные 
личности, которые ко всему про-
чему считают себя не только кол-
легами, но и друзьями.

ЦЕНТРАЛЬНЫМ вопросом обсуж-
дения стало ядерное сдерживание. 
Казалось бы, с окончанием холодной 
войны эта тема ушла в прошлое, од-
нако в последние годы она вновь ста-
новится актуальной. Создать ядерное 
оружие грозятся две страны - Иран и 
Северная Корея. «Ядерный вопрос» 
не уходит с повестки дня и в отноше-
ниях России и США.

- Сейчас наши страны относятся 
друг к другу с подозрением, - заявил 
Евгений Примаков. - США создают 
глобальную систему ПРО, и я думаю, 
всем нужно понять корреляцию меж-
ду созданием этой системы и нара-
щиванием наступательных стратеги-
ческих ядерных вооружений. Может 
быть, кто-нибудь в США думает, что 
таким образом нас втянут в гонку во-
оружений? И мы будем вынуждены 
наращивать свои оружейные запасы?

Генри Киссинджер на это заявил, 
что не видит угрозы ядерной войны 
между США и Россией. Он вообще 
был весьма осторожен в своих выска-
зываниях.

- Я не могу вообразить такую про-
блему, которая создала бы даже угро-
зу ядерного конфликта, - отметил 
Киссинджер.

В разговоре была затронута еще бо-
лее острая тема - ситуация в Ливии и 
Сирии. Евгений Примаков продолжал 

резать правду-матку, Генри Киссин-
джер дипломатично парировал его 
высказывания, пытаясь объяснить ло-
гику действий американских властей.

- Нас обманули - обманули наши 
американские товарищи, - с горечью 
констатировал Евгений Максимович, 
вспомнив то, что случилось в Ливии. 
- Потому что нам сказали, что это 
будет закрытое небо в Ливии, чтобы 
авиация не бомбила мирных граждан. 
И мы понимали важность этого. Мы 
пошли на это по просьбе американ-
цев. А дальше? Дальше стало ясно, 
что авиа ция начала бомбить режим 
Каддафи.

С таким же красноречием Евгений 
Примаков говорил о Сирии.

- Что будет гипотетически, если уй-
дет Асад? - вопрошал он. - Из ливий-
ской и иракской ситуаций мы должны 
извлечь урок. Что мы получили? Ливия 
на грани развала. Племенная вражда. 
Шииты против суннитов. «Аль-Каида» 
усиливается. В Сирии неизбежно 
произойдет все то же самое!

Киссинджер пытался оправдать по-
зицию властей США. Вот как, по его 
мнению, конфликт воспринимают 
американцы.

- Идет гражданская война в стране, 
которая в историческом смысле не 
является государством, - заявил он. 
- И война ведется с огромной жесто-
костью, когда части страны сражают-
ся друг с другом. Многие американцы 
думают, конечно, что эти убийства 
надо прекратить.

Одновременно Киссинджер конста-
тировал, что 95 процентов американ-
ского населения даже не представ-
ляет себе, где находится Ливия или 
Сирия! Впрочем, к концу дискуссии 
гражданин «самой свободной страны 
в мире» - США - не удержался и с по-
мощью одной небрежно брошенной 
фразы объяснил некую нелогичность 
своих ответов.

- Мои российские коллеги так вели-
кодушны, что ставят меня в позицию, 
после которой я не смогу вернуться 
домой! За это выражаю признатель-
ность, - подытожил он, тем самым дав 
понять, что, даже являясь обычным 
американским пенсионером и давно 
уволившись с госслужбы, не всегда 
может позволить себе полную свобо-
ду высказываний.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Интерпресс

ДИПЛОМАТИЯ

Киссинджер и Примаков - два гуру внешней политики

Корреспонденты «Смены» подводят итоги

ЕВРАЗИЙСКОЕ 
ПРОСТРАНСТВО
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Работа на форуме кипела три дня

работы Петербургского экономического форума

В исторический центр 
зазывают инвесторов

Но понял ли крупный бизнес суть новой городской программы?

НЕДАВНО разработан-
ная городским правитель-
ством программа по со-
хранению исторического 
центра была подробно 
представлена участникам 
Петербургского экономи-
ческого форума. И это лег-
ко объяснимо: среди них 
немало потенциальных 
инвесторов, а без участия 
частного капитала планы 
властей вряд ли удастся 
реализовать. Бюджетного 
финансирования на столь 
амбициозную программу 
вряд ли хватит, да и к тому 
же оно пока под вопросом.

НЕСМОТРЯ на то что вла-
сти ведут речь о сохранении 
исторического центра, на са-
мом деле они подразумевают 
его активное развитие. В про-
грамме говорится о рестав-

рации зданий, расселении 
коммуналок, обновлении ин-
фраструктуры, выводе транс-
портных потоков за пределы 
центра, создании новых пе-
шеходных зон. Рассчитана 
она на срок от 6 до 10 лет.

- Мы предлагаем выбрать 
зоны, в которых частные ин-
весторы и город больше все-
го заинтересованы, - объяс-
нил вице-губернатор Сергей 
Вязалов. - С этих зон и нач-
нем. Одновременно все охва-
тить невозможно.

Общая цена программы - 
триллион рублей. Городские 
власти хотят, чтобы в ней по-
участвовал федеральный 
бюджет - выделив хотя бы 
треть необходимых средств. 
Однако пока программа толь-
ко обосновывается - еще не-
известно, найдутся ли у фе-
дерального центра в разгар 
кризиса лишние сотни милли-
онов рублей. Решив не ждать 
ответа из Москвы, губернатор 

Полтавченко провел на ПЭФе 
презентацию программы пе-
ред Всемирным банком.

- Если и Всемирный банк 
проявит интерес к данному 
проекту, то мы будем привет-
ствовать это сотрудничество, 
- заявил губернатор. - У нас с 
вами широкое поле для вза-
имодействия. Мы с удоволь-
ствием воспримем нарабо-
танный вами опыт.

Впрочем, во время офици-
альной встречи стало понят-
но, что иностранный капитал 
не торопится участвовать в 
проектах по сохранению цен-
тра Петербурга.

- Петербург - прекрасное 
место для инвестиций, и я 
уверена, что с учетом значи-
мости и репутации вашего 
города вы сможете привле-
кать значительные средства, 
- уклончиво заявила управля-
ющий директор Всемирного 
банка Шри Мульяни Индра-
вати.

В отличие от иностранных 
бизнесменов, отечествен-
ные демонстрируют к проекту 
Смольного повышенный ин-
терес. Правда, программу со-
хранения Петербурга они по-
нимают несколько специфи-
чески - похоже, некоторые из 
них увидели для себя возмож-
ность урвать под застройку 
лакомые кусочки земли. На-
пример, известные «лесные 
олигархи» - совладельцы 
группы «Илим» братья Зин-
гаревич - в рамках ПЭФа ре-
шили представить свои идеи 
по реновации центра города. 
Больше всего их заинтере-
совали территория Марсова 
поля, Большая Конюшенная 
улица и прилегающие к ним 
кварталы.

Захоронения жертв рево-
люции и Гражданской войны 
братья-олигархи в перспекти-
ве хотят попросту перенести, 
под Марсовым полем устро-
ить подземный паркинг, а на 

его надземной части постро-
ить концертную площадку в 
виде амфитеатра (хорошо, 
что не торговый комплекс). 
Помнится, подобный безум-
ный и кощунственный про-
ект уже предлагался на суд 
общественности несколько 
лет назад, еще при Валентине 
Матвиенко, но был отвергнут 
как абсолютно неприемле-
мый. Остается надеяться, что 
нынешние городские власти 
все-таки понимают разницу 
между сохранением и разру-
шением исторического цен-
тра. И господин Полтавченко 
объяснит господам Зинга-
ревичам, что со своими ар-
хитектурными изысканиями 
они могут отправиться в Кот-
лас (там расположено круп-
нейшее предприятие группы 
«Илим») или в Псковскую об-
ласть, где братья-олигархи 
родились. А уродовать Петер-
бург им никто не позволит.

Юлия ФРОЛОВА

ПРОЕКТ

САМОЕ важное для Пе-
тербурга из заключенных 
на форуме соглашений 
связано со строитель-
ством центральной, самой 
сложной части Западно-
го скоростного диаметра. 
Чиновники и консорциум 
«Магистраль северной сто-
лицы», в который входят 
такие известные структу-
ры, как ВТБ и Газпромбанк, 
наконец-то обговорили все 
финансовые детали и под-
писали кредитное согла-
шение.

ПОРАДОВАЛ форум и ново-
стями о расширении петер-
бургского фармацевтическо-
го кластера. Компания «Поли-
сан» открыла вторую очередь 
своего завода, что позволит 
ей в пять раз увеличить вы-
пуск лекарственных препа-
ратов. Также в рамках ПЭФа 
состоялась торжественная 
церемония закладки нового 
фармацевтического завода 
компании «АрСиАй Синтез». 
По словам инвесторов, новый 
завод будет обладать не толь-
ко богатой производствен-
ной, но и исследовательской 
базой для создания противо-

раковых препаратов.
Третий большой блок за-

ключенных контрактов каса-
ется области высоких техно-
логий. Свой филиал откроет 
в Петербурге «Лаборатория 
Касперского». А представи-
тели компании «Майкрософт» 
заявили, что в 2013 году про-
ведут у нас финал своего сту-
денческого конкурса техно-
логий, в котором участвуют 
талантливые молодые люди 
со всего мира.

Помимо конкретных кон-
трактов, был подписан ряд со-
глашений о сотрудничестве. 
Так, правительство города 
решило расширить взаимо-
действие с Киргизской Рес-
публикой. Как выяснилось, из 
Киргизии к нам идут не только 
гастарбайтеры, но и инвести-
ции. Например, только в про-
шлом году среднеазиатская 
республика вложила в эконо-
мику города больше 217 мил-
лионов долларов! Такая вот, 
подкрепленная финансами, 
дружба народов.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Лекарства, дороги, Касперский 
и дружба народов

Какую выгоду Петербургу принес ПЭФ-2012?

ДЛЯ ПОЛЬЗЫ 
ГОРОДА

В работе форума принима-
ли участие более 5000 биз-
несменов и чиновников из 
разных стран.

КСТАТИ



Специальный25 июня 2012 года6
Алые, мокрые 
и счастливые

В Петербурге праздник выпускников прошел 
под проливным дождем

ПЕТЕРБУРГСКИМ выпуск-
никам каждый год везет 
больше, чем юной Ассоль. 
Им, в отличие от герои-
ни гриновской повести, 
не приходится долго си-
деть на берегу в ожидании 
чуда. О времени прибытия 
бригантины их информи-
руют заранее. Надо только 
прий ти и увидеть.

В ЭТОТ раз погода здорово 
подкачала. В субботу, с семи 
вечера, в Петербурге заря-
дил дождь. Праздник ока-
зался подмоченным. Но лю-
дей на Дворцовой площади 
и на Стрелке Васильевского 
острова все равно собралось 
очень много - десятки тысяч. 
Ведь школьный выпускной 
бывает только раз в жизни!

Полиция сработала отлич-
но, учтя опыт прошлых лет, 
когда под видом выпускни-
ков на Дворцовую прорыва-
лись лица более старшего 
возраста и не очень трезвых 
взглядов. Прорывались и ху-
лиганили. В этот раз пройти 
через двойной кордон смогли 
только счастливые обладате-
ли приглашений. Стражи по-
рядка тщательно проверяли 
билеты и ощупывали сумки 
пришедших. С едой и напит-
ками, даже безалкогольными, 
выпускникам приходилось 
расставаться.

Правда, отдельные винов-
ники торжества свои билеты 
продавали - очевидно, все-
таки побоявшись промокнуть 
под дождем. На глазах корре-
спондента «Смены» двое мо-
лодых людей, явно не выпуск-
ной наружности, обзавелись 
билетами по 600 рублей.

Сотрудники полиции ста-
рались незаконную продажу 
пресекать. Трое полицейских, 
взобравшись на серые слу-
жебные фургоны, как древние 
стражи на смотровых вышках, 
напоминали в громкоговори-
тели, что билеты не продают-
ся, а выдаются выпускникам в 

подарок.
Впрочем, конечно же, аб-

солютное большинство ре-
бят жаждали самостоятельно 
повеселиться на празднике. 
Ведь его готовили специаль-
но для них!

Концерт на Дворцовой по 
традиции вел Иван Ургант. 
Веселить народ ему помогала 
экс-солистка группы «Блестя-
щие» Юлия Ковальчук. Оба 
промокли до нитки, как и вы-
ступавшие поп-, рок- и рэп-
исполнители.

Ключевым моментом пред-
ставления, по задумке ор-
ганизаторов, должно было 
стать появление на сцене 
двух петербургских выпуск-
ников - Марии и Николая, ко-
торые решили пожениться. 
Но публика к тому моменту 
уже подустала и особого эн-
тузиазма не проявляла. Все 
хотели увидеть наконец алые 
паруса.

В общем, чем дальше стрел-
ка часов уходила за полночь, 
тем активнее выпускники ухо-
дили с Дворцовой площади 
на Дворцовую набережную - 
встречать корабль-мечту.

В два часа ночи акватория 
Невы озарилась тысячами ог-
ней. С платформы, располо-
женной посреди реки, взмы-
ли вверх красные, желтые, 
зеленые и золотые звезды 
фейерверка. А потом под раз-
веденным Троицким мостом 
показалась шведская бриган-
тина «Три короны». Над тол-
пой пронесся восторженный 
возглас. Тысячи рук с фото-

аппаратами поднялись вверх 
- запечатлеть для личных ар-
хивов сошедший с книжных 
страниц сказочный корабль.

Алые паруса прошли вдоль 
Дворцовой набережной, по-
вернули у Стрелки Васильев-
ского острова и медленно 
растаяли в тумане петербург-
ской ночи. А выпускники рас-
сеялись по уютным уголкам 
центра города - погреться и 
подождать открытия метро. 
Прощание с детством было 
окончено. Завтра их ждала 
взрослая жизнь.

Светлана МЕЛЬНИКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

ПРОЩАНИЕ 
С ДЕТСТВОМПока мы 

пляшем -
лето наше!

В этот раз погода здорово 
подкачала. В субботу, с семи вечера, 
в Петербурге зарядил дождь. 
Праздник оказался подмоченным. 
Но людей на Дворцовой площади 
и на Стрелке Васильевского острова 
все равно собралось очень много - 
десятки тысяч. Ведь школьный 
выпускной бывает только раз 
в жизни!
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Артисты показали, как нужно танцевать на выпускном балу

Алые паруса прошли вдоль Дворцовой набережной, повернули у Стрелки Васильевского острова 
и медленно растаяли в тумане петербургской ночи... Что мне дождь, когда любимая со мной?!

Вот он, пропуск на праздник!

И в такую погоду
можно «зажечь»
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Воздушные ворота 

открыты не для всех
У горожан - огромное количество претензий 

к работе аэропорта «Пулково»

ПОЧЕМУ у многих петер-
буржцев сразу по возвра-
щении из заграничного во-
яжа портится настроение? 
Ответ достаточно прост: 
потому что сразу после вы-
хода из воздушного лай-
нера он понимает, что ему 
на родной земле совсем 
не рады. Хмурые лица по-
граничников, очереди на 
паспортном контроле, веч-
ные проблемы с получени-
ем багажа, надоедливые 
таксисты, предлагающие 
втридорога довезти до 
дома, - все это будни аэро-
порта «Пулково»… А ведь 
столь прохладный прием 
зачастую ждет и гостей 
северной столицы (если, 
разумеется, они не ВИПы, 
а простые туристы!). В 
преддверии и в дни Петер-
бургского экономического 
форума количество жалоб 
на работу «Пулково» резко 
возросло.

Посидите 
в самолете, 

поищите багаж…

Если ваш рейс вылетел из 
зарубежного аэропорта без 
задержки, не спешите радо-
ваться: это вовсе не значит, 
что вы вовремя попадете до-
мой. На минувшей неделе 
многие пассажиры столкну-
лись с весьма нетривиальной 
ситуацией: уже после при-
земления их по 20 - 30 минут 
не выпускали из самолета. 
Связано это было (вы только 
представьте!) с невозможно-
стью вовремя подать к трапу 
автотранспорт.

- Столкнулся с таким хам-
ством впервые, - рассказал 
«Смене» один из пассажиров 
рейса из Германии. - После 
приземления мы примерно 
20 минут сидели в самолете 
и ждали, пока подъедет авто-
бус, чтобы забрать пассажи-
ров. Стюардессы в сторонке 
переговаривались: вот, мол, 
сократили в аэропорту пер-
сонал - теперь некому за руль 
садиться. Правда это или 
нет - не знаю, может, просто 
слухи. Но чем еще, кроме как 
нехваткой персонала, можно 
объяснить подобную задерж-
ку? Вероятно, автобусы не 
успевают обслужить пасса-
жиров сразу всех рейсов.

Этот человек летел регу-
лярным рейсом, а что уж го-
ворить о пассажирах рейсов 
чартерных, которые всегда 
считались людьми второго 
сорта! Они в последнее вре-
мя сталкиваются и вовсе с на-
плевательским отношением. 
Одна из наших читательниц 

недавно слетала в Барсело-
ну и поделилась с журнали-
стами своим возмущением. 
Ее отпуск начался с того, что 
рейс авиакомпании «Россия» 
в Петербурге был задержан 
на четыре часа, и закончился 
тем, что на обратном пути за-
держка была примерно такая 
же. Но и это еще цветочки. 
Ягодки - «горячий» прием, ко-
торый опоздавшему авиалай-
неру оказали в «Пулково».

- После приземления изму-
ченные пассажиры, у многих 
из которых на руках плакали 
дети, жаждали поскорее по-
пасть на улицу, - рассказыва-
ет женщина. - Понятное дело, 
что люди, собрав вещи, стол-
пились в проходах самолета. 
Однако без всякого объясне-
ния причин из лайнера нас не 
выпускали. В самолете к тому 
времени выключили кондици-
онер - была страшная духота. 
Мы были просто в полуобмо-
рочном состоянии! О каком 
сервисе можно говорить в 
этой ситуации?

Но на этом мытарства не 
закончились. Видимо, про-
блемы в аэропорту не только 
с автобусами для пассажи-
ров, но и с транспортом для 
доставки багажа. Ждать, пока 
по ленте поедут сумки и че-
моданы, пришлось не менее 
40 минут.

- Тот, кто бывал в аэропортах 

других стран, может сравнить 
пулковскую багажную ленту 
и заграничные, - продолжа-
ет разгневанная пассажирка. 
- У нас она очень короткая - 
чтобы получить свой багаж, 
приходится лезть чуть ли не 
по головам других пассажи-
ров. Но что меня пора зило 
на этот раз, так это то, что на 
информационном табло даже 
не удосужились сообщить, 
из какой страны багаж. Люди 

метались между двумя багаж-
ными лентами и пытались по 
биркам, наклеенным на че-
моданы, понять - это сумки 
из Еревана, Лондона или все-
таки из Испании. Полнейший 
хаос и пренебрежение инте-
ресами пассажиров!

«Отношение 
к пассажирам - 

чудовищное 
и унизительное»

Впрочем, россияне, по-
хоже, к такому сервису в 
аэропорту «Пулково» давно 
привыкли. Корреспондент 
«Смены», возвращавшаяся 
недавно из Египта, провела 
на паспортном контроле око-
ло часа. А когда добралась до 
багажной ленты, нашла свой 

чемодан валяющимся на полу 
- об него остальные пасса-
жиры разве что не вытирали 
ноги…

Порой даже сами россияне, 
много полетавшие по миру, 
при столкновении с ненавяз-
чивым сервисом аэропорта 
«Пулково» не выдерживают 
- взрываются. Например, из-
вестный журналист Максим 
Шевченко несколько меся-
цев назад выступил на сайте 
«БалтИнфо» с авторской ко-
лонкой «В «Пулково» чувству-
ешь себя будто в тюрьме».

«Отношение сотрудников 
аэропорта «Пулково» к вы-
летающим пассажирам, ко-
торые проходят контроль, - 
чудовищное и унизительное, 
- написал он. - Вылетая в Мо-
скву, я испытал это на себе, 
причем повторяется это уже 
не первый раз… Как и другие 
пассажиры, стою в очереди 
на контроль. В одной руке 
- сумка, в другой - грязный 
пластмассовый ящик с обу-
вью и вещами, в каком даже 
овощи хранить стыдно. Про-
следовал через досмотровую 
рамку, она не зазвенела. Но 
меня все равно стали обыски-
вать - сотрудники командуют 
мне «повернитесь-разверни-
тесь», проводят по всему мо-
ему телу руками, даже между 
ног все проверили. Неужели я 
в чем-то виноват, что меня так 
обыскивают? Без понятых, в 
общем помещении… Знаете, 
возникают нехорошие ассо-
циации - будто в тюрьме на-
ходимся, а не в городе, кото-
рым гордимся».

Максиму Шевченко руко-
водство аэропорта принесло 
извинения, признав, что дей-
ствующая инфраструктура 
аэропорта устарела. Перед 
остальными пассажирами, 
ежедневно испытывающими 
подобные унижения, понят-
ное дело, никто извиняться не 
собирался.

- С введением в строй но-
вого терминала ситуация 
должна в корне измениться, 
- рассчитывают в ООО «Воз-
душные ворота северной 
столицы», которое осущест-
вляет операционное управ-
ление аэропортом «Пулково». 
Единственное послабление, 
которое произошло с тех пор, 
- пассажирам разрешили не 
снимать легкую обувь на тон-
кой подошве. В остальном 
процедура досмотра оста-
лась той же.

«Мы работаем 
на предельных 

мощностях»

Что касается пассажиров, 
которые в последнее время 
будто в тюрьме чувствуют 
себя в приземлившихся авиа-
лайнерах, в «Пулково» эту 
проблему признали.

- С 18 июня мы работаем в 
усиленном режиме - начался 
ПЭФ, да и высокий туристи-
ческий сезон никто не отме-
нял, - заявила Анна Федосе-
ева, пресс-секретарь ООО 
«Воздушные ворота северной 
столицы». - Могу заверить 
вас, что сокращения персо-
нала мы не проводили. Да, 
автобусов для обслуживания 
рейсов порой не хватает - 
мы работаем на предельных 
мощностях. Но мы сдела-
ем все возможное, чтобы у 
пассажиров было как можно 
меньше проблем.

Кстати, за день до нача-
ла ПЭФа аэропорт «Пулко-
во» выпустил специальный 
пресс-релиз, в котором пре-
дупредил о возможных за-
держках исполнения распи-
сания. Международный фо-
рум, проходящий уже в 16-й 
раз, опять стал испытанием 
для главного питерского тер-
минала. Хотя, казалось бы, к 
нему можно было готовиться 
заранее - нанимать дополни-
тельный персонал, закупать 
новый транспорт, увеличи-
вать мощности. Ведь о Пе-
тербурге гости будут судить 
не только по тому, как их при-
нимали в «Ленэкспо», но еще 
и по работе аэропорта…

- Безусловно, подобные 
пресс-релизы со ссылками 
на форум вовсе не снимают с 
перевозчика ответственности 
за своевременную доставку 
пассажира и багажа к месту 
назначения, - прокоммен-
тировал «Смене» ситуацию 
известный петербургский 
юрист Родион Юрьев. - Со-
гласно статье 120-й Воздуш-
ного кодекса РФ за просрочку 
доставки пассажира, багажа 
или груза в пункт назначе-
ния перевозчик уплачивает 
штраф в размере двадцати 
пяти процентов установлен-
ного федеральным зако-
ном минимального размера 
оплаты труда в РФ за каждый 
час просрочки. Конечно, это 
очень маленькая сумма - все-
го 25 рублей за час, но при 
этом пассажир может подать 
жалобу в надзорные органы и 
перевозчик будет оштрафо-
ван на более внушительную 
сумму.

Руководство ООО «Воздуш-
ные ворота северной столи-
цы» предлагает петербурж-
цам немного потерпеть: уже 
через полтора года откроет-
ся новый терминал - «Пулко-
во-3». Но вряд ли после этого, 
как по мановению волшебной 
палочки, к пассажирам ста-
нут относиться по-другому 
- вежливо и доброжелатель-
но. Может быть, перемены 
стоит начать уже сегодня? 
Ведь проблемы аэропорта не 
всегда связаны с устаревшей 
инфраструктурой, гораздо 
чаще - просто с отношением 
к людям…

Юлия ФРОЛОВА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

Гостеприимство по-пулковски

«Столкнулся с таким хамством 
впервые. После приземления 
в «Пулково-2» мы примерно 20 минут 
сидели в самолете и ждали, пока 
подъедет автобус, чтобы забрать 
пассажиров. Стюардессы в сторонке 
переговаривались: вот, мол, 
сократили в аэропорту персонал - 
теперь некому за руль садиться. 
Правда это или нет - не знаю, может, 
просто слухи. Но чем еще, кроме 
как нехваткой персонала, можно 
объяснить подобную задержку?»

РАЗБОР 
ПРОЛЕТОВ



925 июня 2012 годаМегаполис

Бани останутся 
только 

на фотографиях?
В Петербурге издан альбом литографий 

памятников конструктивистской 
архитектуры 1930-х годов

ЕСЛИ простых горожан 
волнует судьба бань как 
объектов первой необхо-
димости, то для художника 
Михаила Карасика бани, 
дома культуры и фабрики-
кухни, построенные в 30-х 
годах прошлого века, - пре-
жде всего уникальные па-
мятники конструктивист-
ской архитектуры. Именно 
поэтому Карасик, работы 
которого хранятся в самых 
знаменитых музеях мира - 
от Третьяковской галереи 
и Эрмитажа до Метропо-
литен-музея, - посвятил 
этим зданиям целый аль-
бом, состоящий из старых 
фотографий, литографий, 
фотоколлажей и детально-
го описания тех немногих 
строений, которые можно 
увидеть и сегодня.

АЛЬБОМ так и называет-
ся: «Ленинградский архитек-
турный конструктивизм: ДК, 
фабрики-кухни, бани» и вы-
пущен тиражом всего 15 (!) 
экземпляров. Такое вот экс-
клюзивное издание о почти 
уже эксклюзивных объектах, 
увидеть которое до конца 
этого месяца можно на вы-
ставке в Новом музее.

А вот в 30-х годах на подоб-
ных объектах не экономили. 
Молодая советская власть 
пыталась привить народу но-
вый образ жизни. Дома куль-
туры, бани и фабрики-кухни 
строились в промышленных, 

периферийных районах и, 
несмотря на некоторую свою 
мрачность, хорошо вписы-
вались в их среду и призва-
ны были вывести граждан из 
коммунальных квартир и ба-
раков. Из коммунальной кух-
ни - на образцовую фабри-
ку-кухню, где тебя не только 
накормят, но и просветят - 
при каждой такой кухне была 
библиотека. От станка - в Дом 
культуры, где и взрослым, 
и детям найдут занятие по 
душе. Ну и естественно, вы-
сокие духовные устремления 
должны были развиваться не 
только в сытом, но и в чистом 
человеке. Но если о насыще-
нии и просвещении в те вре-
мена заботились в основном 
профсоюзы - они строили и 
дома культуры, и фабрики-
кухни, то чистотой занима-
лось государство. Глобально.

Бани строились по образ-
цу римских театров с искус-
ственным водоемом-бассей-
ном в середине. Именно так, 
например, были построены 
Круглые бани в районе ны-
нешней площади Мужества. 
Архитектор Никольский пла-
нировал даже сделать здесь 
стеклянный свод над бассей-
ном, но что-то не сложилось, 
и в результате образовался 
лишь внутренний дворик. 
Зато обнаженка, в отличие 
от римской культуры, не при-
ветствовалась ни в оформле-
нии зданий, ни в каком дру-
гом виде. Михаил Карасик 
нашел в архивах лишь одну 
фотографию плещущихся, и 
то это были дети. Зато фото-
графий с различных съездов 
и конференций работников 

санитарно-прачечного хо-
зяйства осталось достаточно 
- серьезно к делу помывки на-
селения подходили тогда на 
всех уровнях.

В отличие от дня сегодняш-
него. Когда, как ни странно, 
многие вернулись на те же 
кухни коммунальных квартир, 
дома и дворцы культуры ак-
тивно зарабатывают деньги 
и разваливаются на глазах, а 
бани рушатся и закрывают-
ся. И вполне может быть, что 
со временем они останутся 
только на фотографиях…

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото Интерпресс

Общественные бани в городе разрушаются. Зато количество дорогих саун растет

Михаил Карасик переживает 
за судьбу памятников 
советской архитектуры

УХОДЯЩАЯ  
НАТУРА

Сообщение о проведении 
внеочередного общего собрания акционеров

Открытое акционерное общество «Кожа»
Россия, Санкт-Петербург, переулок Декабристов, дом 7

Совет директоров открытого акционерного общества «Кожа» (Общество) 
сообщает о проведении 16 июля 2012 года внеочередного общего собра-
ния акционеров.

Форма проведения общего собрания акционеров: собрание (совмест-
ное присутствие).

Место и время проведения общего собрания акционеров:
Санкт-Петербург, переулок Декабристов, дом 7;
начало собрания - в 11.00;
регистрация участников - с 10.00.
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во внеочередном 

общем собрании акционеров: 25 июня 2012 года.
Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:

1. Об одобрении совершения крупной сделки.  
2. Утверждение периодического печатного издания, в котором подлежит 

опубликованию годовая бухгалтерская отчетность Общества.
Право на участие в общем собрании акционеров осуществляется акционе-

ром как лично, так и через своего представителя.
Представитель акционера на общем собрании акционеров действует в со-

ответствии с полномочиями, основанными на указаниях федеральных зако-
нов или актов уполномоченных на то государственных органов или органов 
местного самоуправления либо доверенности, составленной в письменной 
форме. Доверенность на голосование должна содержать сведения о пред-
ставляемом и представителе (имя или наименование, место жительства 
или место нахождения, паспортные данные). Доверенность на голосование 
должна быть оформлена в соответствии с требованиями пунктов 4 и 5 статьи 
185 Гражданского кодекса Российской Федерации или удостоверена нота-
риально.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению акционе-
рам при подготовке к проведению внеочередного общего собрания акцио-
неров, можно ознакомиться в течение 20 дней до даты проведения собрания 
в помещении единоличного исполнительного органа, находящегося по адре-
су: Россия, г. Санкт-Петербург, переулок Декабристов, д. 7, в рабочие дни с 
08 часов 30 минут до 17 часов 00 минут.

Телефон для справок (812) 350-69-49
Совет директоров

Именем Хиля 
могут назвать 

одну из 
петербургских 

улиц
Городская общественность 

предлагает различные варианты 
увековечивания памяти 
прославленного певца

ЖИЗНЬ Эдуарда Хиля, 
скончавшегося 4 июня на 
78-м году жизни, была тес-
но связана с нашим горо-
дом: здесь он учился, сде-
лал первые шаги на сцене, 
а затем прославлял ле-
нинградскую школу певче-
ского мастерства. Многие 
горожане считают, что имя 
Эдуарда Хиля не должно 
быть забыто, и предлагают 
различные варианты уве-
ковечивания его памяти в 
Петербурге.

РЕДАКЦИЯ «Смены», как 
известно нашим постоянным 
читателям, выступила с пред-
ложением посмертно удосто-
ить Эдуарда Анатольевича 
звания почетного гражданина 
Санкт-Петербурга. Обнаро-
довал свою инициативу и ди-
ректор «Петербург-концерта» 
Евгений Колчин: он считает 
необходимым учредить пре-
мию имени Хиля.

- Я предлагаю ежегодно 
проводить конкурс на лучший 
мужской голос на эстраде, 
- сказал Колчин нашему кор-
респонденту. - Сейчас поч-
ти не осталось классических 
мужских голосов, благород-
ных манер - а именно это от-
личало Хиля. Мы должны дать 
правильный вектор молоде-

жи, воспитывать у молодых 
певцов чувство вкуса и ответ-
ственность перед зрителем.

Евгений Евгеньевич пони-
мает: работа предстоит боль-
шая и серьезная, впереди - 
разработка сценария, поиск 
спонсоров. Однако он уверен, 
что помощники в организации 
мероприятия найдутся.

Директор «Петербург-кон-
церта» не ошибся: стало из-
вестно, что председатель 
Законодательного собрания 
Вячеслав Макаров подгото-
вил обращение к губернатору 
Георгию Полтавченко.

В нем, в частности, говорит-
ся: «В связи с колоссальным 
вкладом в искусство, славу 
нашего города, по просьбе 
целого ряда известных горо-
жан, а также в связи с обра-
щением избирателей, про-
сим вас рассмотреть возмож-
ность увековечивания памяти 
выдающегося петербуржца, 
народного артиста России 
Э. А. Хиля: назвать в его честь 
одну из улиц, площадей или 
скверов, присвоить его имя 
образовательным учрежде-
ниям и учреждениям сферы 
культуры, создать премию 
имени Э. А. Хиля в области 
певческого искусства».

Питерские депутаты едино-
гласно поддержали это обра-
щение. Слово - за губернато-
ром.

Людмила АНДРЕЕВА

ИНИЦИАТИВА
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Даша Асеева

ДАША приехала на лече-
ние в Петербург из поселка 
Инжавино Тамбовской об-
ласти. Заболела девочка 
в феврале прошлого года. 
У нее регулярно поднима-
лась температура, рай-
онный педиатр назначала 
антибиотики, температуру 
удавалось сбить, но бук-
вально через две недели 
история повторялась - ро-
дители сбились со счета, 
сколько раз.

ОДНАЖДЫ Даша просну-
лась среди ночи с болями в 
животике. К тому моменту, 
когда девочку привезли в Там-
бовскую областную детскую 
больницу, боль усилилась и 
перешла на область груди-
ны. Малышке делали анали-
зы крови, заставляли глотать 

зонд - ничего. И антибиотики 
- по девять уколов в день - 
не помогали. В конце концов 
врачи решили проколоть гру-
дину и взять пункцию. Когда 
через прокол пошел гной, 
медики пришли к выводу, что 
у Даши остеомиелит - инфек-
ционное воспаление костного 
мозга. На следующий день ей 
сделали операцию: вскрыли 
грудину - и ничего не обна-
ружили. Не дала результата 
и гистология. Но буквально 
через пару дней анализ кро-
ви показал раковые клетки, 
и родители повезли девочку 
в Петербург (в Тамбове дет-
ский острый лимфобластный 
лейкоз не лечат).

Было это в июне прошлого 
года. Сейчас у Даши уже за-
кончился основной курс хи-
миотерапии, девочку удалось 

вывести в ремиссию, она по-
лучает лечение по протоколу 
поддержки. Если все пойдет 
хорошо, скоро врачи отпустят 
Дашу домой.

Однако ситуация осложня-
ется тем, что у Даши обна-
ружили аспергиллез легких. 
Ослабленные из-за «химии» 
пациенты достаточно часто 
подвергаются атаке этой 
грибковой инфекции. Ослож-
нение успешно лечится, но 
только при наличии совре-
менных эффективных проти-
вогрибковых препаратов, од-
ним из которых является «Ви-
фенд». Именно это лекарство 
необходимо Даше, но в боль-
нице его сейчас нет. Препарат 
очень дорогой - один флакон, 
которого хватает всего на не-
делю, стоит 27 000 рублей, а 
принимать лекарство надо 

несколько месяцев. Самосто-
ятельно оплачивать  препа-
рат, без которого лечение те-
ряет всякий смысл, родители 
Даши не в состоянии. Девоч-
ка очень нуждается в нашей с 
вами помощи.

Благотворительный 
фонд «АдВита» («Ра-
ди жизни») с 2002 
года помогает детям 
и взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - 
это команда быстро-
го реагирования: рак 
не может ждать; чем 
быстрее начать лече-
ние, тем больше шан-
сов вылечиться. У со-
временной медицины 
очень много возможно-
стей справиться с этой 
грозной болезнью, 
только зачастую на это 
нужны очень большие 
деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздоро-
веть! Без вашей помо-
щи у них нет будущего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите по-
мочь Веронике Никулиной, Даше Асеевой и другим 
детям, больным раком, выберите тот способ помощи, 
который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» 
ОАО «Банк «Открытие» (бывший банк «Петровский»), 
взять там заполненную квитанцию для пожертвования 
в фонд «АдВита» и вписать сумму пожертвования. Кви-
танции синего цвета, располагаются в специальных 
держателях; пожертвование займет несколько минут. 
Комиссия за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого 
свяжитесь с фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-

33 или 8-901-308-87-28 по рабочим дням с 10.00 
до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для это-
го позвоните по телефонам наших диспетчеров по до-
норству: 33-727-33 или 8-901-3-0000-25 с 10.00 до 
18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позво-
ните по тем же телефонам или заполните на сайте фон-
да анкету, и мы найдем вам дело по душе. Вы можете 
также перевести деньги на расчетный счет фонда.

Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на 
сайте фонда www.advita.ru, где на каждого пациента 
заведена отдельная страничка.

6 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз

Спасем детей 
вместе!

Благотворительный фонд «АдВита» 
и газета «Смена» обращаются 

к читателям с просьбой об оказании 
помощи детям, больным раком

Как чувствуют себя 
дети, о которых 
«Смена» писала 

в апреле
Дима 
Комаров
У Димы по-

явился реальный 
шанс на выздо-
ровление. Бла-
годаря помощи 

жертвователей удалось 
сделать взнос в Междуна-
родный регистр доноров 
костного мозга, что позво-
лило начать поиск совме-
стимого неродственного 
донора. Но чтобы пере-
садка костного мозга со-
стоялась, на оплату услуг 
регистра осталось собрать 
3125 евро, еще 2500 евро 
потребуются на доставку 
трансплантата в Петербург. 
Сейчас Дима находится 
дома, мальчик получает 
поддерживающую тера-
пию, чувствует себя хоро-
шо.

Ксюша 
Титаева
Ксюше назна-

чен курс высоко-
дозной химиоте-
рапии из шести 
блоков. Первый 

блок малышка перенесла 
хорошо, однако в нача-
ле второго у нее возникла 
острая аллергическая ре-
акция, и лечение пришлось 
приостановить. К счастью, 
врачам удалось быстро по-
добрать препарат, на ко-
торый у Ксюши нет гипер-
чувствительности. Фонд 
«АдВита» оплатил это ле-
карство, и сейчас девочка 
продолжает лечиться по 
плану, чувствует себя не-
плохо.

Светлана 
Золотынова
Светлана на-

блюдается в Ин-
ституте детской 
гематологии и 
трансплантоло-

гии, куда периодически 
приезжает из Выборга 
для сдачи анализов. Что-
бы диагностированный у 
нее миелодиспластиче-
ский синдром не развился 
в острый миелобластный 
лейкоз, Светлане необхо-
дим курс поддерживающей 
химиотерапии, однако пока 
его проведение откладыва-
ется из-за развившегося у 
девушки стоматита. Поиск 
неродственного донора 
костного мозга в Междуна-
родном регистре продол-
жается.

Эльвин 
Зейниев
У Эльвина за-

кончился шестой 
курс химиотера-
пии, он перенес 

его хорошо. Врачи отпу-
стили Эльвина ненадолго 
домой, в Новгород. Во вре-
мя этих «каникул» мальчик 
успешно окончил девятый 
класс, тесты государствен-
ной итоговой аттестации он 
написал на отлично. После 
выпускного вечера Эльвин 
вернется в Петербург на 
последний курс «химии».

ВЕРОНИКА живет в по-
селке Вындин Остров Вол-
ховского района Ленин-
градской области. Она 
очень жизнерадостная де-
вочка. Это видно по ее ри-
сункам: на них всегда де-
ревья, цветы, солнце, лето. 
Зиму и холод Вероника не 
рисует никогда. Девочка 
заболела, когда ей было 
около полутора лет: стала 
часто простужаться, вра-
чи ставили  диагноз ОРВИ. 
Так продолжалось 4 меся-
ца, пока в какой-то момент 
температура не поднялась 
под сорок. Тогда и стало 
понятно: это - лейкоз.

ВЕРОНИКУ госпитализи-
ровали на отделение химио-
терапии острых лейкозов 
Детской городской больницы 
№ 1 Санкт-Петербурга. Ле-
чение далось Веронике очень 
тяжело: у нее аллергия на 
основной препарат «химии» 
- аспарагиназу. Девочку уда-

лось вывести в ремиссию, но, 
к несчастью, спустя полтора 
года после окончания курса 
лечения случился рецидив.

Веронике назначили про-
тиворецидивный курс химио-
терапии в Институте детской 
гематологии и транспланто-
логии им. Р. М. Горбачевой. 
Теперь ей предстоит транс-
плантация костного мозга 

от младшего братика Миши, 
который как донор подходит 
на сто процентов. Пересадка 
- процедура тяжелая, но толь-
ко она даст Веронике шанс на 
полное выздоровление.

Сейчас девочка находится 
дома. Перед трансплантаци-
ей ей необходимо восстано-
вить силы, а также справить-
ся с легочной инфекцией. 
Для лечения Веронике нужен 
противогрибковый препа-
рат «Кансидас». Стоимость 
одного флакона лекарства, 
которого хватает на два дня, 
- 22 000 рублей, девочке нуж-
но провести 20-дневный курс 
лечения. Долгая болезнь Ве-
роники давно истощила фи-
нансовые возможности ее ро-
дителей, и взять 110 000 руб-
лей на жизненно важный пре-
парат им совершенно негде. 
Девочке нужна помощь! Чем 
раньше будет сделана пере-
садка, тем больше у Верони-
ки шансов на выздоровление 
и счастливую жизнь.

Вероника Никулина 5 лет. 
Острый лимфобластный лейкоз



КАК ИЗВЕСТНО, пьянству 
на дорогах в России объ-
явлен решительный бой 
- вот уже почти два года 
автомобилисты вынужде-
ны соблюдать «сухой за-
кон»: при нахождении за 
рулем в их крови не долж-
но содержаться ни единой 
капли алкоголя. Парадокс, 
но, по сведениям ГИБДД, 
количество ДТП с участи-
ем  пьяных водителей с тех 
пор неуклонно… растет. 
Неужели «сухой закон» дал 
обратный эффект? Впро-
чем, все далеко не так од-
нозначно.

Нужно ли 
возвращать 
промилле?

Итак, с 2007 по 2010 год 
количество «пьяных» проис-
шествий на наших дорогах 
сократилось почти на четыре 
тысячи (если быть точными, 
то с 15 593 до 11 845). Вот 
только после отмены мини-
мально допустимого уровня 
алкоголя в крови приятный 
глазу спад ДТП сменился ро-
стом. Жесткие поправки к Ко-
дексу об административных 
правонарушениях, нулевая 

толерантность к пьянству, по 
идее, должны были заста-
вить людей садиться за руль 
исключительно трезвыми. А 
они, оказывается, не только 
по-прежнему ездят подшофе, 
так еще и в аварии попадают 
регулярно. Причем в начале 
этого года аж на 15 процен-
тов чаще, чем за аналогичный 
период 2011-го.

Сторонники отмены абсо-
лютной трезвости за рулем, 
естественно, отреагировали 
на данную статистику очеред-

ными призывами к возвраще-
нию «алкогольной планки». 
Мол, без нее ведь только хуже 
стало. Предлагается конкрет-
ный порог - 0,3 промилле, 
какой был у нас раньше и ка-
кой до сих пор существует во 
многих странах Европы. Не-
которые даже ставят в при-
мер Ирландию, где можно 
спокойно садиться за руль и 
с 0,5 промилле. А еще вновь 
с укоризной вспоминают про 
якобы опасные для водите-
лей кефир и квас.

Не стричь 
под одну 
гребенку

Да только дело, похоже, не 
в драконовских законах, а в 
системе подсчета пьяных. То 
есть раньше попавшие в ДТП 
с содержанием алкоголя в 
крови, предположим, 0,2 про-
милле считались трезвыми, а 
сейчас - нет. Так, может, во-
дители и попадают в аварии 

именно из-за того, что не 
удержались от соблазна вы-
пить «безобидную» бутылочку 
пива, чуть-чуть притупив та-
ким образом свою реакцию? 
А если так, то есть ли смысл 
возвращать «алкогольную 
планку»? К тому же вместе с 
ней вернется ощущение все-
дозволенности. При всем 
уважении к европейцам, ки-
вать на них не стоит, доста-
точно сравнить, как люди ез-
дят за границей и как у нас. 
Причем даже одни и те же 
наши люди…

Возможно, компромиссным 
вариантом станет дифферен-
цированная шкала наказаний 
в зависимости от содержания 
алкоголя в крови. То есть не 
стричь всех под одну гребен-
ку, а карать, исходя из тяже-
сти правонарушения, - мини-
мальное содержание алкого-
ля в крови могло бы «стоить» 
лишь небольшого штрафа, а 
более серьезное привело бы 
к лишению прав. 

Наконец, откровенно пья-
ных за рулем необходимо не 
только штрафовать и лишать 
прав, но и накладывать на 
них административный арест 
до трех месяцев. Последнюю 
инициативу предложили в 
Федерации автовладельцев 
России. Правда, там призы-
вают не только карать, но и 
миловать - также выступают 
за возвращение допустимых 
промилле.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

ПРАВИЛА 
ИГРЫ

У водителей отнимут «темные очки»
За неправильную тонировку будут откручивать госномера

ВОДИТЕЛЯМ, предпочи-
тающим видеть окружаю-
щий мир в темном свете, 
совсем скоро придется не-
сладко. Уже 1 июля вступа-
ют в силу поправки к Кодек-
су об административных 
право  нарушениях. Теперь 
наказание за неправиль-
ную тонировку автомоби-
лей станет воистину суро-
вым.

СРАЗУ развеем много-
численные слухи, распро-
страненные среди автовла-
дельцев. Мол, якобы с июля 
в принципе нельзя будет ез-
дить в России с тонированны-
ми стеклами. Это, мягко гово-
ря, не соответствует действи-
тельности. Многие водители 

предпочитают использовать 
тонировку, так сказать, в мир-
ных целях, защищаясь от сол-
нечных лучей. И этого пока 
никто не запретит. Главное, 
чтобы стекла не влияли на бе-
зопасность движения. 

А теперь - конкретика. Как 
отмечается в нормативных 
актах, светопропускание ве-
трового стекла должно быть 
не менее 75 процентов, пе-
редних боковых стекол - не 
менее 70 процентов. Тони-
ровка заднего и задних боко-
вых стекол не регламентиру-
ется, что логично, потому как 
у некоторых моделей задних 
и боковых стекол просто нет. 
Оценивать уровень свето-
пропускаемости сотрудники 
ГИБДД будут с помощью спе-
циального сертифицирован-
ного аппарата, причем только 
в сухую погоду.

Кто не позаботится о приве-
дении тонировки своего авто 

к принятым нормам, тому не 
поздоровится. Штраф-то на 
самом деле за нарушение 
предусмотрен символиче-

ский - 500 рублей. Но к нему 
имеется «приятное» дополне-
ние - снятие государственных 
регистрационных номеров. 

Причем, как указано в по-
правке к закону, водителю 
придется самостоятельно до-
ставить транспортное сред-
ство «к месту устранения при-
чины запрещения эксплуата-
ции транспортного средства, 
но не более чем в течение 
суток с момента запрещения 
эксплуатации транспортного 
средства». Правда, есть и хо-
рошая новость - после снятия 
тонировки госномера вернут.

А вообще наш совет - обхо-
диться без тонировки ветро-
вого и передних боковых сте-
кол. Нынче «темные очки» не в 
моде. А если вы отправитесь 
на машине в Евросоюз, то из-
бавляться от любой такой то-
нировки придется прямо на 
границе. Иначе вас просто не 
пустят, к примеру, в Финлян-
дию, где «передняя» тониров-
ка запрещена.

Максим ТАЛАНОВ
Фото ИТАР-ТАСС

Пьяных за рулем 
считают по-новому

Почему в России увеличилось число ДТП 
с участием нетрезвых водителей

Пивка для рывка?

Уровень светопропускаемости проверяют специальным 
аппаратом

ЗАКОН
ЕСТЬ ЗАКОН



Июнь
 8 - 9-я линии Васильевского острова - от набе-

режной реки Смоленки до Большого проспекта
 Набережная Фонтанки - от Московского про-

спекта  до площади Репина
 Загородный проспект - от Московского про-

спекта до Звенигородской улицы
 Ивановская улица - от моста Володарского до 

Невского путепровода
 Приморское шоссе: в июне - от пересечения с 

проспектом Ленина в Зеленогорске и до моста 
через Черную речку, а с середины июля - от про-
спекта Ленина до Сестрорецка

 Зеленогорское шоссе - до границы с Леноб-
ластью 

 Ораниенбаумское шоссе - до границы с Леноб-
ластью

 Краснофлотское шоссе - до границы с Леноб-
ластью

Июль
 Московский проспект - от набережной Обводно-

го канала и до площади Победы 
 Набережная Обводного канала - на участке от  

Подъездного переулка до Лермонтовского про-
спекта

 Проспект Энгельса - на участке от Большого 
Сампсониевского проспекта до проспекта Луна-
чарского

 Дачный проспект - от проспекта Стачек до про-
спекта Ветеранов

 Проспект Народного Ополчения - от улицы Коз-
лова до проспекта Маршала Жукова 

 Бухарестская улица - от проспекта Славы до Ду-
найского проспекта

 Проспект Большевиков - от Народной улицы до 
улицы Коллонтай

 Петрозаводское шоссе - до границы с Леноб-
ластью

Август
 Адмиралтейский проспект - от Исаакиевской 

площади до Невского проспекта
 Казанская улица - от Фонарного переулка до пе-

реулка Гривцова
 Старо-Петергофский проспект - на участке от 

площади Стачек до набережной Обводного ка-
нала

 Лермонтовский проспект - на участке от набе-
режной Фонтанки до набережной Обводного ка-
нала

 Улица Марата - от Боровой улицы до Невского 
проспекта

 Дунайский проспект - от Пулковского шоссе в 
сторону Предпортовой улицы

 Улица Есенина - от проспекта Луначарского до 
проспекта Просвещения

 Тихорецкий проспект - от Северного проспекта 
до Светлановского проспекта
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ДЛЯ петербургских до-
рожных служб лето, вне 
зависимости от погоды, 
традиционно становится 
жарким. Нынче в плане на 
ремонт - около двух сотен 
адресов. Всего на приведе-
ние в порядок дорог плани-
руется потратить 4,3 мил-
лиарда рублей. Благодаря 
столь масштабным вложе-
ниям планируется сокра-
тить количество аварийных 
улиц да проспектов с 26 до 
18 процентов. Но каково 
при этом придется  автомо-
билистам?

Подрядчикам 
отдавали 

целые районы

В этом году городские вла-
сти впервые применили но-
вый подход к организации 
аукционов, на которых при-
обретались права на ремонт 
дорог. Лоты включали в себя 
не отдельные улицы, как было 
раньше, а участки в районах 
или целые районы. 

По мнению руководителей 
Комитета по развитию транс-
портной инфраструктуры, 
новшество поможет предот-
вратить часть пробок. Под-
рядчик должен самостоятель-
но спланировать работу так, 
чтобы организовать объезд 
перекрытых участков и свести 
к минимуму неудобства для 
автомобилистов.

Положительную роль долж-
но сыграть и то, что наиболее 
масштабные работы намече-
ны на июль и август. Тради-
ционно именно эти месяцы 
считаются самыми «отпуск-
ными» - петербуржцы разъез-

жаются на дачи,  и количество 
транспорта в городе резко 
сокращается. Соответствен-
но, и на дорогах становится 
свободнее. В общем, если и 
ремонтировать самые загру-
женные магистрали, такие как 
Московский проспект, набе-
режная Обводного канала или 
проспект Энгельса, то только 
сейчас. Иначе серьезного ро-
пота автомобилистов никак 
не избежать.

Впрочем, он и так будет, 
если дорожники сорвут гра-
фик работ и «вползут» в осень. 
Не допустить этого обещают 
в том самом Комитете по раз-
витию транспортной инфра-
структуры: его глава  Борис 
Мурашов сообщил, что на 
одном адресе ремонтники бу-
дут «сидеть» не более десяти 
дней.

Без щитов
и смс

Сообщать автомобилистам 
о предстоящих работах бу-
дут по старинке - через СМИ. 
Идея губернатора Георгия 
Полтавченко делать это  по-
средством смс-рассылки, 
увы, так и не претворилась в 
жизнь.  

- Лично я считаю, что самый 

эффективный канал - сооб-
щения по радио и установка 
информационных щитов на 
месте планируемых измене-
ний схем движения, - уверен 
Денис Шубин, директор авто-
клуба «А-24». - К сожалению, 
оба они в должной мере не 
используются в Петербурге. 
Щиты устанавливаются одно-
временно с перекрытием до-
роги. Хотя логичнее было бы 
это делать за одну-две неде-

ли. Последний показательный 
пример - развязка на При-
морском шоссе, когда люди 
три дня мыкались, не пони-
мая, куда им ехать. Неужели 
нельзя это было объяснить 
заранее?

По мнению Дениса Шубина, 
одна из основных городских 
проблем - отсутствие едино-
го ведомства,   ответственно-
го за организацию дорожного 
движения. А у семи нянек, как 
известно, дитя без глазу.

- Да, в Петербурге есть Ди-
рекция по организации до-
рожного движения, - призна-
ет Шубин. - Однако ее функ-
ции сводятся к установке све-
тофоров и мытью дорожных 
знаков. Дирекции не хватает 
ни полномочий, ни финан-
сов, чтобы заниматься тем, 
что следует из ее названия. 
Почему бы в Петербурге не 
ввести должность трафик-ме-
неджера, который будет отве-
чать за принятие решений по 
изменению схем дорожного 
движения? Может, тогда что-
то изменится к лучшему?

Справедливости ради не-
обходимо заметить, что го-
родские власти сделали вы-
воды из ситуации с развяз-
кой на Приморском шоссе: 
предложено с 1 января 2013 
года упразднить Комитет по 
транспортно-транзитной по-
литике и объединить его с 
Комитетом по транспорту. 
Чиновников станет меньше, а 
порядка, возможно, больше. 
Не исключено, что оптимиза-
цию будет решено продол-
жить, но, по-видимому, уже в 
следующем году. 

Так что вряд ли серьезные 
изменения нас ждут этим ле-
том: сейчас чиновникам не до 
этого, справиться бы с запла-
нированным ремонтом...  

Ольга РЯБИНИНА
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА

и Интерпресс 

ОБЪЕЗДНОЙ ПУТЬ

Подрядчики определились 
на аукционе

Лопате - да, автомобилям - нет

Миллиарды - 
в асфальт!

Ремонтировать дороги будут по новой схеме, 
но по старым принципам

Какие дороги этим летом 
отремонтируют в Петербурге
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не помеха»
Певец Альберт Асадуллин 

собирается освоить самолет

Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- Прежде всего тем, что 
смог вселить в меня уверен-
ность в собственных силах. 
До какого-то момента я со-
мневался в своей способ-
ности нормально водить ма-
шину. Думал, буду постоянно 
отвлекаться, не смогу кон-
центрироваться на дороге - я 
же человек творческий. Но, 
видимо, мне действительно 
повезло с инструктором, ока-
завшимся настоящим учите-
лем по призванию. 

На какой улице 
приятнее всего стоять 
в пробке?

- Медленно тащиться по 
набережной. Любой, но осо-
бенно мне нравится участок 
от набережной Робеспьера, 
по Кутузовской, а дальше по 
Дворцовой и Адмиралтей-
ской. Пешком там редко хожу, 
так хоть из окна автомобиля 
можно насладиться архитек-
турой - красивыми зданиями, 
лепниной. К тому же очень 
люблю смотреть на воду.

Какую машину вы бы 
не купили никогда 
в жизни?

- Отечественную. Пойми-
те, никакого предубеждения 
к нашим автопроизводите-
лям нет. Начинал с «Оки» и до 
сих пор считаю ее прекрас-
ной учебной машиной. Затем 
была купленная в Финляндии 
экспортная «копейка». Мне 

нравилось, но когда сле-
дом пересел на «Мерседес», 
осознал все преимущества 
иномарок.

Что вы поете 
за рулем?

- Сколько себя помню, по-
стоянно что-то насвистываю, 
мурлыкаю. Под настроение, 
но только не из собственного 
репертуара. Люблю свои пес-
ни, однако они больше все же 
ассоциируются с работой, а 
за рулем хочется расслабить-
ся.

Каким нестандартным 
транспортным 
средством вы бы 
хотели управлять?

- Спортивным самолетом. 
Давно мечтаю научиться им 
управлять и летом следую-
щего года намерен воплотить 
мечту в жизнь - пойду в лет-
ную школу. Совсем недавно 
как раз познакомился с од-
ним пилотом, другом моего 
друга, так он заверил меня, 
что управлять самолетом не 
сложнее, чем автомобилем. 
И даже гораздо безопаснее.

Где самые 
вежливые 
водители?

- Вам может показаться не-
вероятным, но в Индии. На 
первый взгляд там на дорогах 
творится настоящее безумие 
со всякими моторикшами и 
велорикшами. Но при этом 
заметно, с каким уважением 
все друг к другу относятся. 
Сразу видно: Индия - страна 
с древнейшими традициями, 
культурой и, как следствие, 
большой духовностью своих 
граждан.

Самые неожиданные 
предметы, которые вам 
доводилось возить 
в салоне?

- Крокодила точно не возил! 
А собаками и кошками никого 
нынче не удивишь. Как и раз-
личными досками с трубами.

В какую точку земного 
шара вы бы хотели 
добраться на своем 
автомобиле?

- Хотел бы объездить зем-
ной шар, но понимаю - на это 
потребуется уйма свободно-
го времени, которого нет. Но 
добраться на машине до Ат-
лантического океана в Порту-
галии - вполне реально. Как и 
прокатиться по Америке.

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- Вообще привык считать: 
если остановили, значит, ви-
новат. Поэтому никогда не на-
чинаю оправдываться. Даже 
если не понимаю причин. Тог-
да просто говорю инспекто-
ру: «Виноват! Только в чем?» 
Обычно это располагает лю-
дей. Кроме того, никогда не 
кичусь своей известностью, 
девять из десяти гаишников 
сами узнают.

Хотели бы вы 
установить на свою 
машину мигалку?

- Нет. Не люблю выделять-
ся, тусовки и вообще пафос. 
А мигалки у меня ассоцииру-
ются с пафосом.

Нужен ли вам в машине 
автопилот?

- Пользовался бы им с удо-
вольствием. Сейчас, конечно, 
его появление кажется фан-
тастикой, но слышал, раз-
работки в этом направлении 
действительно ведутся.

Какую колдобину 
на дороге вы 
запомнили надолго?

- Помню, с друзьями пере-
гонял только что купленную 
«Оку» из Набережных Челнов. 
Долгая поездка протяженно-
стью 1500 километров про-
шла почти без эксцессов, но   
только почти. Ночью наехали-
таки на яму, причем раздался 
такой «бабам с лязгом», что 
стало не по себе. К счастью, 
отделались только погнутым 
диском и заменой колеса.

Есть ли у автомобилей 
душа?

- Без сомнения! Как к ним 
относишься, так они и едут.

Знаете ли вы, 
чем дроссельная 
заслонка отличается 
от коленвала?

- Только в самых общих чер-
тах. Но в любом случае в ма-
шинах сам не копаюсь, счи-
таю себя шофером.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Святослава АКИМОВА

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

Увидеть Париж 
и замереть

Самые «пробочные» 
города мира

В НАШЕЙ постоянной рубрике «Автопилота» - «Блиц-
интервью» мы непременно спрашиваем звезд, есть ли 
такое замечательное место, где им было бы приятно 
стоять в пробке. И такие места даже находятся. И все-
таки пробки - всеобщее несчастье. Но есть же самые 
несчастные города мира. Вот о них сегодня и погово-
рим.

Сан-Паулу (Бразилия)

А ВЫ думали, что Санкт-Петербург или на худой конец Мо-
сква? Ничего подобного. Хуже всего автомобилистам при-
ходится именно в этом бразильском мегаполисе. Четыре 
года назад там даже был установлен мировой рекорд в виде 
затора протяженностью 265 километров. Как это мило - сут-
ки стоять в пробке! В общем, если вдруг окажетесь там, где 
очень много диких обезьян, лучше ходите пешком.

Пекин (Китай)

НЕТ-нет, и на втором месте Санкт-Петербурга нет. «Сере-
бро» достается китайской столице. К тому же до побития 
бразильского рекорда ей не хватило всего каких-то 5 с «ко-
пейкой» километров. Протяженность автомобильной проб-
ки на трассе Пекин - Тибет однажды достигла 260 киломе-
тров. Но и 100-километровая пробка, было дело, рассоса-
лась в Пекине лишь спустя 10 дней. В общем, в Китае тоже 
лучше своим ходом…

Париж (Франция)

И ОПЯТЬ мы не выиграли. За «бронзу» вправе бороться 
два города, причем европейских - Брюссель и Париж. Наш 
выбор очевиден. К тому же французская столица неофици-
ально, но признана городом с худшим транспортным движе-
нием в Европе. Кстати, для удобства водителей специаль-
ные электронные указатели их информируют, сколько еще 
времени придется ехать, допустим, до Эйфелевой башни. 
Вот только, случается, время идет, а до башни становится 
времени все… больше!

Подготовил 
Константин МАЛИНИН

Фото Reuters/Vostock-Photo 
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МИНИ-АФИША

Гастроли
Калининградский 

драмтеатр
До 29 июня

На сцене Театра комедии

САМЫЙ западный театр страны - Калининград-
ский драматический, которому в этом году испол-
няется 65 лет, привозит в наш город на гастроли три 
свои самые успешные постановки. Объединенные 
общим названием «Три лика любви». И этими лика-
ми будут пьеса Островского «Без вины виноватые», 
испанский трагифарс «Куклы», сюжетные линии ко-
торого напоминают о «Пигмалионе», и мистическая 
фантасмагория «Панночка» по «Вию» Гоголя.  

Премьера
«Борис Годунов»

26 июня
Мариинский театр

ОПЕРА Мусоргского «Борис Годунов» в по-
становке известного британского режиссера 
Грэма Вика открывала в этом году фестиваль 
«Звезды белых ночей». Но в творческом бага-
же  Мариинского театра уже есть несколько 
режиссерских версий этой оперы, в том чис-
ле Андрея Тарковского. Вик же обратился к 
первой авторской редакции оперы 1869 года, 
которая в свое время была отвергнута капель-
мейстером театра, и внес в нее много совре-
менных моментов. Куда ж сегодня без них!  

Фестиваль
«Усадьба. Jazz»

30 июня, 1 июля
ЦПКиО им. Кирова 

ОЧЕРЕДНУЮ музыкальную акцию под открытым 
небом проводит ЦПКиО, и на этот раз это будет круп-
нейший на сегодняшний день в нашей стране джазо-
вый фестиваль «Усадьба. Jazz». Два дня на Елагином 
острове будет звучать музыка в исполнении самых 
разных коллективов и солистов. Это и ветераны - 
группы «Браво» и «Квартал», и украинский ответ Эми 
Уайнхауз певица Джамала, и петербургский патри-
арх джаза Давид Голощекин. 

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

За ответом - 
в Париж

Как на ТВ ищут самые дорогие 
пути передачи зрителям знаний
ТЕ, КТО были детьми в со-

ветские времена, хорошо 
помнят тележурнал «Хочу 
все знать!», обрушивав-
ший на юных пионеров по-
ток информации на самые 
разные темы. Как ни стран-
но, тележурнал этот суще-
ствует и поныне. Но то ли 
современные школьники 
пошли нелюбознательные, 
то ли, наоборот, уже все 
знают, только былого успе-
ха он не имеет. Зато у «Хочу 
все знать!» появились кло-
ны, некоторые даже почти 
с тем же названием.

НАПРИМЕР, «Хочу знать» на 
Первом канале тоже выдает 
поток информации. Только 
уже для взрослых. Судя по 
всему, очень ленивых взрос-
лых. Которые в XXI веке не 
только умудряются озада-
читься вопросом возникно-
вения унитаза, но и послать 
свой вопрос в письме. Да и 
действительно, куда торо-
питься? Ведь вряд ли новые 
знания могут что-то изменить 
в интеллектуальной жизни 
спрашивающего.

Под стать неторопливым 
вопрошающим и ведущий. 
Михаил Ширвиндт, кажет-
ся, только что не засыпает в 
своем кресле. Зато поголо-
вье его «соведущих» крысов 

успешно увеличивается. На-
чинали с одного, а нынче уже 
три штуки топчутся на столе 
по письмам зрителей. 

Но вот вопрос зачитан, и 
начинается самое интерес-
ное. Для ведущего. Ширвиндт 
идет, едет или летит искать 
ответ. Конечно, путешествие 
на унитазную фабрику его, 
наверное, не слишком вдох-
новляет, но тоже проходит не 
без пользы - Михаил научился 
лепить маленькие унитазики.

Гораздо живее идет дело, 
если за ответом надо ехать 
в Карловы Вары или лететь 
в Париж - репортажи отту-
да явно улучшают цвет лица 
ведущего. Ну а если он сам 
не успевает охватить все по-
ездки, то на помощь ему при-
ходят некоторые известные 
личности. Актриса Алиса Гре-
бенщикова, например, сле-
тала в Бразилию - чтобы рас-
сказать о том, как готовится 
некое фирменное бразиль-
ское блюдо. 

И после просмотра всех 
этих путешествий возника-
ет желание тоже задать во-
прос. Продюсерам. Ребята, у 
вас что, много лишних денег 
и вы не знаете, куда их деть? 
Спросите у зрителей - они 
подскажут.

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Леонида МЕЛЬНИКА

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

Десять игр 
с фашистами

В фильме «Матч» за достоверными деталями 
скрылась правда

ФИЛЬМ, рассказываю-
щий о «матче смерти» в 
Киеве в августе 1942 года, 
вышел на экраны России. 
В отличие от украинского 
зрителя, к которому долго 
не «подпускали» эту карти-
ну власти страны-соседки, 
россияне могут смотреть 
«Матч» совершенно бес-
препятственно. Их не раз-
дражают ни желто-голубые 
ленточки на рукавах по-
лицаев, ни то, что украин-
ские футболисты говорят 
на русском языке. Ведь так 
оно и было на самом деле!

НА ОБЩЕМ фоне возму-
тительного вранья о войне, 
льющегося грязным потоком 
с кино- и телеэкранов, фильм 
режиссера Андрея Малюко-
ва «Матч» выглядит правди-
вым. Но это только на первый  
взгляд. 

Посвящен он легендарному 
матчу между советскими фут-
болистами и сборной люфт-
ваффе. Многие детали той 
поры показаны достоверно. 
Но не все, хотя создатели кар-
тины заявляют, что придуман-
ной является только история 
любви главного героя-фут-
болиста (Сергей Безруков) и 
учительницы (Елизавета Бо-
ярская), которая несколько 
отвлекает от логических не-
стыковок сюжета. 

На самом деле эпизод из 
жизни оккупированного фа-
шистами Киева, показанный в 
картине, не был эпизодом. В 
1942 году состоялся не один 
матч, а футбольный турнир 
из десяти матчей. Команда 
хлебозавода «Старт», костяк 
которой составляли киевские 
динамовцы, встречалась с 
командами городской упра-
вы «Рух», сборной румын-
ского гарнизона, немецкими 
танкистами и железнодо-
рожниками. Со спортсмена-
ми люфтваффе динамовцы 
сыграли два раза, ни один 
из матчей не был «смертель-
ным». Футболистов не рас-

стреляли, хотя дальнейшая 
их судьба сложилась сурово: 
многих фашисты отправили в 
конц лагерь. А Павел Комаров 
стал членом киевской город-
ской управы и покинул Киев 
вместе с немцами. Пошли на 
службу в полицию еще два 
футболиста, затем их ждали 
советские лагеря…

Сразу после войны отно-
шение к играм с фашистами 
было неоднозначным.

С одной стороны, все до 
единого матчи представите-
ли хлебозавода уверенно вы-
играли. Это была победа над 
врагом - пусть на стадионе, 
но победа. Многими это вос-
принималось как патриотиче-

ское деяние, и крики с трибун 
«Киев, вперед!» или «Наша 
взяла!» воодушевляли людей. 
С другой стороны, динамов-
цев считали фашистскими 
приспешниками, которые 
скрашивали досуг оккупантов 
в то время, когда враг рвался 
к Сталинграду, а блокадный 
Ленинград умирал, но не сда-
вался.

Тем, кто еще только соби-
рается в кино на просмотр 
«Матча», будет интересно 
сравнить происходившее на 
самом деле с изображенным 
в правдивой на первый взгляд 
картине.

Людмила 
АНДРЕЕВА

КАК ЭТО БЫЛО 
НА САМОМ ДЕЛЕ

Теперь Безруков и Боярская встретились на футбольном поле
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В ГОСТЯХ 
У «СМЕНЫ»

Николай ГОДОВИКОВ:
 «Приглашают играть 

только негодяев»
Знаменитый Петруха из «Белого солнца пустыни» 

теперь рисует картины маслом

НИКОЛАЙ Годовиков стал 
знаменитым в одночасье, 
когда на экраны страны 
вышел ставший впослед-
ствии культовым фильм 
«Белое солнце пустыни». 
Петруха, которого он сы-
грал, многим зрителям по-
казался таким же родным, 
как и таможеннику Павлу 
Верещагину в блистатель-
ном исполнении Павла Лу-
спекаева. Казалось, впе-
реди юного актера ждет 
череда новых успешных 
ролей. Получилось иначе. 
Зигзаги судьбы привели 
актера и к суме, и к тюрь-
ме. Сегодня Годовиков 
продолжает сниматься, 
растит внуков и обретает 
новую профессию - худож-
ника, о чем рассказал кор-
респонденту «Смены». 

Сам себе 
Веласкес

- Николай Львович, что же 
заставило вас искать но-
вые пути самовыражения? 

- Не смейтесь, но я, гово-
ря высоким штилем, совер-
шенно неожиданно раскрыл 
в себе художественные спо-
собности. О чем прежде и 
не подозревал. Услышал от 
писателя Андрея Кивинова, 
что есть в Петербурге такой 
живописец-педагог Алек-
сандр Кравчук, который за 32 
часа занятий совершает чу-
деса: в его мастерской каж-
дый становится художником. 
Ну, думаю, попробую. Дома 
иронически к этому отнес-
лись. Но когда увидели, что 
я каждый день работаю над 
холстом, когда показал род-
ным фотографии с каждого 
этапа создания картины - они 
онемели. Спрашивают: «Ты 
точно сам?!» Искренне пове-

рила только жена. Она знает: 
если я взялся, то делаю все 
сам. Пусть плохонько, но сам. 
А так, кому ни показывал, все 
говорили: «Не может быть!» 
Никто не верил, что за два 
месяца я написал натюрморт 
маслом. Причем его не стыд-
но вставить в приличную раму 
и повесить на стену.

- Будете продолжать за-
нятия живописью? 

- Сейчас жду выезда за го-
род: учитель обещал, что бу-
дем заниматься пейзажем. Я 
столько раз в жизни жалел, 
что не владею кистью! Вы-
едешь на рыбалку: такой про-
стор, такая красота, а запе-
чатлеть - не судьба. А теперь 
- судьба! Кстати, скажу по 
секрету, строго между нами: у 
меня уже есть заказы на кар-
тины.

- Личико Гюльчатай не за-
казывали?

- Секрет!
- Занятия живописью вы-

зывают те же эмоции, что и 
актерская игра?

- Когда играешь, идет бур-
ный выплеск эмоций. Словно 
ты, переполняемый адрена-
лином, выбегаешь во двор 
колоть дрова или, как у Вы-
соцкого, кричишь: «Давай-
ка, мать, водички принесу». 
Мне кажется, актеру проще 
выразить мысль, чем худож-
нику. При рисовании идет по-
стоянное неприметное вроде 
как движение изнутри, буд-
то у себя из души что-то до 
этого накопленное, даже не-
осознанное, достаешь. Это 
трудовой процесс, он требует 
отдачи энергии, но, когда пи-
шешь, не замечаешь, как вы-
матываешься. Зато когда ви-
дишь результат работы - сам 
себе удивляешься: «Надо же, 
вот какой я, оказывается!»

Долой 
кастинг!

- Николай Львович, а не 
помешает ли ваше новое 
увлечение работе в кино?

- Я уже пенсионер, так что 
время сниматься есть. Прав-
да, почему-то приглашают 
играть исключительно не-

годяев. Но я соглашаюсь, 
потому что съемки для 

меня - почти всегда 
праздник.

- Почему почти?
- Из-за словечка 

«кастинг». Такие 
идиотские тре-
бования на этих 
кастингах! К 
примеру, я при-

хожу, а меня 
просят по-
прыгать или 
повизжать. 
Спрашиваю: 

«Зачем? В чем моя задача в 
этом эпизоде?» Отвечают: 
«Да никакой задачи. Просто 
попрыгайте или побегайте». 
Прошу поставить камеру, 
дать сыграть эпизод, а они 
говорят: «Займемся этюда-
ми. Не хотите? Тогда расска-
жите анекдот». Какие этюды-
анекдоты?! Мы же не на пер-
вом курсе театрального! Эти 
игрушки в серьезной работе 
не нужны. Не скрою, однажды 
даже вспылил и хлопнул две-
рью. Я привык к нормальной 
работе, а не к идиотизму.

- А разве среди десятков 
претендующих на роль Пе-
трухи в «Белом солнце пу-
стыни» отбор проходил не 
так?

- Что вы! Там же были про-
бы, а не кастинг. Мне, завод-
скому пареньку, сразу дали 
сыграть перед камерой зна-
менитую впоследствии сце-
ну под условным названием 
«Гюльчатай, открой личико!». 
Я, к слову сказать, шансов 
обойти профессиональных 
актеров не имел. К тому же 
накануне меня сбросила рез-
вая лошадь, и я проехался по 
дороге лицом. Когда помощ-
ник режиссера меня увидел, 
недоумевал: «Зачем мне ве-
лели пригласить этакое чудо 
на пробы?» Ссадины загри-
мировали как смогли. Я по-
просил вызвать меня, только 
когда очередь подойдет: бо-
ялся скопировать что-нибудь 
из показов других кандида-
тов, кажется, среди них был 
и Савелий Крамаров. Похо-
дил-побродил по коридорам, 
прикинул, что буду делать. 
Меня вызвали - сыграл. По-
дошел Владимир Евгеньевич 
(режиссер фильма Мотыль. - 
Л. А.) и пожал мне руку: «По-
здравляю!» Я сразу понял, что 
победил.

«Четыре сбоку - 
ваших нет»

- После «Белого солнца 
пустыни» на вас обруши-
лась всесоюзная слава... 

- Ничего подобного. Когда 
она должна была обрушить-
ся, я маршировал на плацу. 
У меня имелась «бронь», но 
после съемок был настолько 
взбешен, что вспылил и ушел 
в армию. Не соверши я это-
го странного поступка, моя 
судьба, возможно, сложилась 
бы более счастливо. Когда я 
вернулся из армии, страсти 
по «Белому солнцу пустыни» 
несколько поутихли - стать 
востребованным актером 
было уже не суждено.

- Кто же вас обидел - ак-
теры, режиссер?

- Нет, они-то как раз мне, 
юному непрофессионалу, по-
могали делом и добрым сло-
вом. Возмущение у меня вы-
звали околокиношные деяте-
ли, но я не хочу об этом даже 
вспоминать. Оказался я, как 
говорили в фильме «Респуб-
лика Шкид», в ситуации «че-
тыре сбоку - ваших нет».

Пиковые 
вопросы

- Не многие сумели по-
вернуть на светлый путь 
после таких событий, что 
случились в вашей жизни...

- А я не повернул. Просто на-
чал новый этап. Если человек 
стремится к обновлению жиз-
ни, если ищет новое и нахо-
дит его, то остается активным 
и молодым, способным не 
только переосмыслить свои 
действия, но и начать жизнь 
с чистого листа. Сейчас мне 
внуки очень помогают, дер-
жат в тонусе: старшему три с 
половиной, младшему - пол-
годика. Старший - шустрый 
как электровеник, задает пи-
ковые вопросы. Приходится 
держать марку, быть для него 
интересным, читать книги. Да 
мне попросту весело наблю-
дать за ними!

- Времени ворчать на 
жизнь по-стариковски не 
остается?

- Не привык. Сколько меня 
в жизни обижали - я про это 
и не вспоминаю. Не надо же-
вать свои обиды, не надо рас-
палять себя думами о том, кто 
какую гадость тебе сделал. 
Себе дороже. Иди вперед, 
вноси в жизнь позитив! Ведь 
как потом бывает: те же, кто 
тебя обидел, потом приходят 
за помощью. Я помогаю. Если 
бы я отказал, стал бы таким 
же, как они.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

«Сколько меня 
в жизни 
обижали - 
я про это 
и не вспоминаю. 
Не надо жевать 
свои обиды, 
не надо 
распалять себя 
думами о том, 
кто какую 
гадость тебе 
сделал. 
Себе дороже. 
Иди вперед, 
вноси в жизнь 
позитив!»

Николай 
Львович
не вспоминает 
былые 
обиды
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Нынешним игрокам сборной России 
нужно сказать «спасибо» и «до свидания»

Аршавин ушел с поля боя, не попрощавшись

ДА, НАША футбольная 
сборная не оправдала ожи-
даний. Но не стоит никого 
поливать грязью - сыгра-
ли на Евро как смогли, на 
своем привычном уровне. 
Другое дело, эта команда, 
увы, по объективным при-
чинам больше не способна 
«выстрелить», она обре-
чена лишь на дальнейшее 
угасание. Так что без мас-
штабного обновления не 
обойтись.

СЛОЖНО влезть в шкуру 
нового, пока не назначенного 
преемника Дика Адвокаата, 
но, думается, кто бы им ни 
стал, новому главному тре-
неру достанется незавидное 
наследство. Это вовсе не оз-
начает, что нынешние футбо-
листы национальной команды 
настолько плохи. Просто у 
каждой, даже очень хорошей 
команды есть свой срок год-
ности - пора расцвета и пора 
заката. Расцвет коллектива, 
фактически созданного шесть 
лет назад Гусом Хиддинком, 
пришелся на Евро-2008, с тех 
пор, надо признать очевид-
ное, начался неуклонный за-
кат. И сейчас дальше закаты-
ваться, упирая на отсутствие 
достойной смены, уже, по 
сути, некуда. 

По двум причинам. Первая - 
возраст большинства футбо-
листов основы. Никто не при-
зывает заглядывать в паспор-
та, но в современном футбо-
ле с обилием силовой борьбы 

и постоянным движением в 
режиме нон-стоп пешком по 
полю не походишь, на голом 
опыте никого не обыграешь. 
Поэтому при всем уважении, 
предположим, к Константину 

Зырянову, к которому по ны-
нешнему Евро никаких пре-
тензий нет, на ЧМ-2014 в 36 
лет он просто чисто физиче-
ски не сможет выполнять не-
обходимый объем работы в 

середине поля. Андрей Арша-
вин и Роман Широков на три 
года моложе, но их и сейчас-
то не хватает на несколько 
матчей подряд. «Бровочни-
кам» Александру Анюкову и 
Юрию Жиркову вроде пока 
нет еще и тридцати, однако 
на самых затратных с функ-
циональной точки зрения по-
зициях год, образно говоря, 
идет за два - поэтому наи-
грать молодых и перспектив-
ных крайних защитников про-
сто необходимо. Неизбежна 
и немедленная смена пары 
центральных полузащитников 
- Сергея Игнашевича и Бере-
зуцкого, будь то Алексей или 
Василий, да и из «основной 
обоймы» нападающих новому 
тренеру, пожалуй, стоит оста-
вить максимум одного. 

Причина вторая - эмоци-
ональная выхолощенность 
футболистов. Игра за сбор-
ную уже вошла у них в при-
вычку - как бы они ни дей-
ствовали в своих клубах, в 
сборной с ее близкой к нулю 
ротацией они чувствуют себя 
незаменимыми. И выступают 
за нее с заметным всем на-
строем «мы никому ничего не 
должны». Так давайте найдем 
тех, кто должен.

Понятно, что полная смена 
состава после Евро нецеле-
сообразна и даже бессмыс-
ленна. Но если оставить от 
этой команды 70 - 80 процен-
тов, то настроение не поме-
няется. Поэтому требуются 
радикальные меры. На наш 
взгляд, из нынешней основы 
на ближайший отборочный 
цикл вполне можно оставить в 
сборной только вратарей Вя-
чеслава Малафеева и Игоря 

Акинфеева, Алана Дзагоева, 
Игоря Денисова, и, возмож-
но, Александра Кержакова. 
Плюс Дениса Глушакова, Але-
кандра Кокорина и троицу 
25-летних «глубоких резер-
вистов» - Владимира Граната, 
Кирилла Набабкина и Дмит-
рия Комбарова. Остальным 
надо сказать «спасибо» и «до 
свидания». А перспективная и 
голодная молодежь на смену 
у нас есть - надо только гра-
мотно и методично с ней ра-
ботать и правильно мотиви-
ровать.

Константин МАЛИНИН

ВЗГЛЯД
 В БУДУЩЕЕ

Дурное воспитание
Андрей Аршавин извинился за всю команду

ПЕЧАЛЬНЫЕ итоги вы-
ступления сборной Рос-
сии на чемпионате Европы 
приходится подводить до 
сих пор. Ведь мало того, 
что из самой слабой груп-
пы в четвертьфинал не вы-
шли, так еще и оскандали-
лись. Наша замечательная 
команда оказалась един-
ственной на турнире не по-
благодарившей болельщи-
ков за поддержку. И это, 
похоже, уже не лечится. 
Дурное воспитание.

КАК ВОДИТСЯ, в эпицентре 
всей этой «дурноты» в оче-
редной раз оказался Андрей 
Аршавин, к слову пока еще 
капитан сборной. Но только 
давайте не перегибать палку, 
обвиняя Андрея Сергеевича 
во всех смертных грехах. Ему 
и так нынче нелегко. Если ве-
рить «Твиттеру» нападающего 
«Анжи» и сборной Камеруна 
Самуэля Это’О, известная 

компания, производящая 
чипсы, уже ищет Аршавину 
замену. Даже в качестве чип-
сового лица России, полу-
чается, не оправдал надежд. 
Да только история, про-
изошедшая с футболистом 
в холле варшавского отеля 
«Бристоль», не имеет ника-
кого отношения ни к чипсам, 
ни к игре сборной России, ни 
даже к моральному облику 
Аршавина. Он просто случай-
но оказался в ненужное время 
в ненужном месте, попавшись 
на глаза не совсем трезвому, 
как утверждают свидетели, 
депутату Государственной 
думы.

Внимательно изучив за-
пись разговора футболиста 
с народным избранником, 
даже позволю себе защитить 
Аршавина. Он-то как раз вел 
себя максимально коррект-
но, до последнего стараясь 
не отвечать хамством на хам-
ство. И ставшая исторической 
фраза «Если мы не оправдали 
ваши ожидания, то это ваши 
проблемы» действительно 

была сказана в адрес одно-
го конкретного лица. Другое 
дело, если Андрей Сергеевич 
так сказал одному, то вполне 
мог сказать и всем…

Свою позицию Аршавин 
озву  чил в интервью телекана-
лу 100ТВ, уточнив при этом, 
что высказывается первый и 
последний раз. Цитируем ка-

питана без купюр и коммен-
тариев:

«Первое, я бы хотел по про-
шествии нескольких дней, 
как мы вылетели с турнира, 
обратиться к болельщикам 
России, сказать им огромное 
спасибо за поддержку, кото-
рую они нам оказали на чем-
пионате, и не только на ста-

дионе, но и в городе, в Вар-
шаве. Около отеля, на улицах 
и везде, где игроки с ними 
встречались. Конечно, может 
быть, многие хотят услышать 
оправдания. С моей сторо-
ны, со стороны игроков. Мне 
бы хотелось сказать, что на 
этом чемпионате мы хоте-
ли победить не меньше, чем 
четыре года назад, в 2008 
году. Да, результат, который 
мы показали, расстроил нас 
и, конечно же, болельщиков. 
Мы это понимаем, и я, от сво-
его лица, как капитан от лица 
игроков, от себя лично, хотел 
бы извиниться за тот резуль-
тат, который мы показали в 
Польше. Просто хочу сказать, 
что это футбол и так или иначе 
кто-то должен проигрывать. В 
этот раз этими проигравши-
ми оказались мы. И конечно 
же, и я, и все остальные игро-
ки очень сожалеем об этом, 
поэтому естественно, что мы 
сейчас находимся не в луч-
шем расположении духа».

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото ИТАР-ТАСС

ПОСЛЕ ДРАКИ

Спаллетти 
в сборную 

не отпустят
ИЗ ЧИСЛА кандидатов на 

пост главного тренера сбор-
ной России отныне можно 
смело вычеркнуть настав-
ника «Зенита» Лучано Спал-
летти. На днях председатель 
совета директоров ОАО 
«Газпром» Алексей Миллер 
прямо заявил, что отпускать 
Спаллетти в сборную не со-
бирается. «Он нам самим 
нужен», - пояснил Алексей 
Борисович.

Кто же остался в списке? 
Доподлинно это не извест-
но. По слухам, в него входят 
даже Фабио Капелло с Хосе 
Гвардиолой, компанию ко-
торым составляют и Вале-
рий Газзаев, и Юрий Крас-
ножан, и Николай Писарев.

СВЯТО МЕСТО

Новая сборная. Версия «Смены»
Игорь АКИНФЕЕВ 

(26 лет)
Георгий 

ЩЕННИКОВ 
(21 год)

Максим 
БЕЛЯЕВ
(20 лет)

Тарас 
БУРЛАК

(22 года)

Евгений 
МАКЕЕВ
(22 года)

Игорь 
ДЕНИСОВ

(28 лет)

 Алан 
ДЗАГОЕВ
(23 года)

Денис 
ГЛУШАКОВ

(25 лет)

Магомед 
ОЗДОЕВ
(19 лет)

Артем 
ДЗЮБА

(23 года)

Александр 
КОКОРИН

(21 год)
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Дома и стены 
не помогают

Хозяева крупных турниров 
привыкают вылетать 

уже на групповой стадии
УКРАИНСКИХ футболистов утешали и обнимали пря-

мо на донецком стадионе свои болельщики, футболи-
сты польские в варшавской фан-зоне дружно извиня-
лись перед всей страной. Естественно, игроков обеих 
команд поняли и великодушно простили им невыход 
в четвертьфинал, но все же факт остается фактом: в 
который уже раз подряд на крупнейшем футбольном 
празднике хозяева остались чужими.

ЕСЛИ принимаешь турнир у себя, уж плей-офф-то тебе 
практически обеспечен - раньше так действительно было. 
Даже на чемпионате мира в 2002-м, который проходил в 
нефутбольных Японии и Южной Корее. Последняя вообще 
добралась на мундиале до полуфинала. Правда, не только 
благодаря талантам хорошо знакомого нам тренера-вол-
шебника Гуса Хиддинка, но и арбитрам. 

Но вот уже на третьем крупном турнире подряд ни род-
ные стены, ни даже элементы домашнего судейства (хотя в 
данном случае это относится только к Польше, Украину ар-
битры почему-то, наоборот, совсем не жаловали) хозяевам 
совершенно не помогают. Ранее, на Евро-2008, впросак по-
пали Австрия и Швейцария, на последнем чемпионате мира 
из группы под заунывный гул вувузел не сумела выйти сбор-
ная ЮАР. Тенденция, однако.

Почему это происходит? Да потому, что футбольные функ-
ционеры решили сделать ставку на страны, скажем так, вто-
рого-третьего футбольного эшелона. В случае с ЧЕ-2008 
и выбора-то у чиновников УЕФА особого не было. Зато на 
нынешний Евро претендовала Италия, но в УЕФА дали по-
нять - им куда интереснее не развитые, а только развива-
ющиеся с футбольной точки зрения страны Восточной Ев-
ропы. В качестве новых рынков, малоосвоенных, а значит, 
привлекательных с маркетинговой точки зрения. То же куда 
в большей степени относится к первому в истории футбо-
ла чемпионату мира в Африке. Вот только, как ни старались 
игроки команд-хозяев, в классе они все равно уступали 
большинству конкурентов. А на одном энтузиазме далеко 
уехать не удалось.

Пусть череда хозяйских не удач должна прерваться в бли-
жайшие годы - в 2014-м нас ждет мундиаль в Бразилии, а 
следующий Евро состоится во Франции. Но затем все на-
верняка вернется в прежнюю колею. ЧМ-2022, как известно, 
состоится в Катаре. На ЧЕ-2020 претендуют не блистающие 
в последнее время Турция, Ирландия/Шотландия/Уэльс 
и даже Азербайджан совместно с Грузией. Где пройдет 
ЧМ-2018, думается, напоминать не надо. Как и объяснять, 
почему в целой стране нынче только один Сергей Фурсенко 
уверен в победе сборной России на этом домашнем турни-
ре.

Сергей ПОДУШКИН

ТЕНДЕНЦИЯ

Новогоднее чудо свершилось летом
ВО ВРЕМЯ Евро-2012, на кото-

ром сборная России выступила 
неудачно, невольно задумыва-
ешься о будущем поколении фут-
болистов. А для будущего уже в 
настоящем нужны хорошие фут-
больные поля, которых в нашей 
стране по-прежнему не хватает. 
И не только для подготовки буду-
щих чемпионов: футбол - это ра-
дость, эмоции и, в конце концов, 
путь к здоровому образу жизни. 
Но движение вперед есть. Не-
давно в социальных учреждени-
ях Волосовского и Выборгского 
районов Ленинградской области 
состоялось открытие современ-
ных футбольных полей с искус-
ственным покрытием.

СРЕДСТВА на их сооружение в раз-
мере 1 845 000 рублей были собра-
ны компанией «Газпромнефть-Севе-
ро-Запад» в ходе федеральной бла-
готворительной акции «Новогоднее 
чудо» в поддержку детских домов, 
проводимой на АЗС «Газпромнефть» 
Санкт-Петербурга, Ленинградской, 

Новгородской и Псковской областей 
в конце 2011 года. Участие в акции 
приняли более 9,5 тысячи автомоби-
листов Северо-Западного региона.

Денежные сертификаты по 922 500 
рублей на строительство спортив-
ных площадок были переданы во-
лосовской коррекционной школе-

интернату и выборгскому детскому 
дому «Родничок» в январе 2012 года.

Всего за несколько месяцев фут-
больные поля были построены «под 
ключ». Износостойкое покрытие по-
лей, выполненное из искусственной 
травы, травмобезопасно для детей, 
а устойчивость полей к температур-
ным перепадам позволит детским 
домам проводить спортивные со-
стязания независимо от времени 
года.

По окончании церемонии откры-
тия прошел первый футбольный 
матч между командами детских до-
мов, площадкой для которого стало 
поле школы-интерната из деревни 
Худанки Волосовского района.

Праздник завершился торже-
ственным награждением команд. 
Каждому игроку вручены шарфы 
«Зенит» - чемпион-2012» с автогра-
фом одного из лидеров футбольно-
го клуба «Зенит» Игоря Денисова, а 
лучшие игроки получили в подарок 
футбольные мячи с автографами 
всех игроков питерской команды.

Максим ТАЛАНОВ

Теперь ребятам есть где играть
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Не туда попали
Команды из российской 

«группы жизни» в плей-офф Евро 
выглядели обреченными

ДВЕ самые мощные 
команды Евро-2012 на пол-
ной скорости мчатся к фи-
нальному матчу, сметая 
всех на своем пути. Речь, 
конечно же, о Германии и 
Испании, без видимых уси-
лий преодолевших и пер-
вый раунд плей-офф. А обе 
вышедшие из нашей, рос-
сийской «группы жизни» 
сборные уже предсказуе-
мо отправились по домам. 
Кто бы сомневался…

НЕ ХОЧЕТСЯ обижать Че-
хию и Грецию, они сделали 
все от них зависящее, но в 
четвертьфиналах обе выгля-
дели обреченными, абсолют-
но инородными телами. Для 
настоящего футбола в стиле 
плей-офф требуются рав-
ные или хотя бы близкие по 
классу соперники, а выходцы 
из нашей группы по качеству 
игры заметно уступают не 
только остальным участни-
кам матчей на выбывание, но 
и оставшимся за бортом хор-
ватам, датчанам, шведам… 
Показывая и доказавая, какой 
прекрасный шанс упустили 
россияне, уступив более чем 
проходимым соперникам. 
Особенно показателен в этом 
плане матч Германия - Гре-
ция. 

Кстати, на этом турни-
ре только молодая команда 
Йоахи ма Лева выиграла все 
без исключения свои матчи. 
По всеобщему мнению, она 
наконец-таки созрела для 
большой победы после «се-
ребра» Евро-2008 и «бронзы» 
ЧМ-2010. Вот только нынеш-
ние футбольные короли - ис-
панцы явно не торопятся сда-

вать свои полномочия. Они 
по-прежнему чертовски хо-
роши. Сразу же по-хозяйски 
забирают мяч, методично 
давят на любого соперника и 
в итоге добиваются положи-
тельного для себя исхода. По 
такому сценарию как раз про-
ходил матч Испании против 
Франции.

Подопечные Лорана Блана, 
может, в теории и подумы-
вали о красивом футболе на 
встречных курсах, но столкну-
лись с суровой действитель-
ностью и на практике почти 
всю игру просидели в глу-
хой обороне. Как следствие, 
привлекательная «вывеска» 
встречи себя не оправдала, 
матч получился скучным. Но 

испанцы, безусловно, готовы 
скучать так и дальше, даже 
начинать без номинальных 
форвардов в стартовом со-
ставе. Как бы старательно ни 
перекрывали зоны соперни-
ки, «Красная фурия» несколь-
ко раз за игру взламывает 
любую оборону и одну-две 
возможности обязательно 
реализует. Чтобы обыграть 
ее, надо забивать самим.

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo

ИГРА НА ВЫЛЕТ

Немцы сметают всех на своем пути

Евро-2012. 1/4 финала. 
Португалия - Чехия - 1:0, Гер-
мания - Греция - 4:2, Испания 
- Франция - 2:0. 

РЕЗУЛЬТАТ
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Николай ЛЕВНИКОВ: 
«От арбитров за воротами 

нужно отказаться»
Знаменитый российский рефери предлагал ввести электрочипы десять лет назад

В КАКИХ случаях в совре-
менном футболе не обой-
тись без новых техноло-
гий? И что теперь делать с 
судьями за воротами? Сво-
им мнением по этим акту-
альным вопросам со «Сме-
ной» поделился экс-глава 
Коллегии футбольных ар-
битров России Николай 
Левников:

- О НЕОБХОДИМОСТИ вне-
дрения видеоповторов я на-
чал говорить еще десять лет 
назад. В 2005-м на чемпиона-

те мира среди юниоров был 
опробован так называемый 
умный мяч с чипом, но тогда 
из-за ряда технических сбоев 
использование такой систе-
мы решили отложить. Однако 
даже в середине прошлого 
десятилетия определение 
взятия ворот при помощи 
видеокамер было вполне ре-
ально, а сейчас это вообще 
технически легко. Надо по-
нимать, что, по статистике, 
такие ситуации, как в матче 
Украина - Англия, возникают 
только раз в 20 - 30 матчей. И 
в данном случае на динамику 
игры система видеоповторов 
не повлияет.

Тем более эксперимент с 
дополнительными судьями 
за воротами, на мой взгляд, 
себя не оправдал. При этом я 
не виню конкретного венгер-
ского арбитра, не зафиксиро-
вавшего взятие ворот. Просто 
человеческий глаз не спосо-
бен уловить за одно мгнове-
ние столь тонкий момент. Так 
что дополнительные арбитры 
за воротами не панацея - 
 считаю, от них следует отка-
заться. Тем более их услуги, 
к примеру, для ФНЛ и второго 
дивизиона чемпионата Рос-
сии обойдутся непозволи-
тельно дорого. В отличие от 
использования видеокамер, 

которые можно применять 
даже в играх чемпионата го-
рода.

Думаю, теперь системы 
электронной фиксации обя-
зательно введут. Однако хочу 
особо подчеркнуть, речь идет 
только о пересечении мячом 
линии ворот, видеоповторы 
в остальных спорных ситу-
ациях, будь то назначение 
пенальти или фиксация оф-
сайдов, на мой взгляд, совер-
шенно недопустимы. Иначе 
футбол превратится в игру 
роботов.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

КОММЕНТАРИЙ

Приключения электроники, 
или Судьям там не место

Футбольные чиновники наступили на те же «голевые» грабли

ПОПУЛЯРНАЯ в России 
пословица «Пока гром не 
грянет, мужик не пере-
крестится», похоже, неиз-
вестна чиновникам УЕФА 
и ФИФА. Этим «мужикам» 
оказалось недостаточно 
«грома», прогремевшего 
два года назад на чемпи-
онате мира в ЮАР. Чтобы 
осознать свои ошибки, по-
требовалась «молния» на 
Евро-2012. 

Два года спустя
Дискуссия о необходимо-

сти использования в фут-
боле системы электронной 
фиксации взятия ворот раз-
горелась еще летом 2010-го. 
Напомним, в 1/8 финала чем-
пионата мира весьма авто-

ритетная бригада арбитров 
из Уругвая во главе с Хорхе 
Ларриондой проглядела сто-
процентный гол англичанина 
Фрэнка Лэмпарда в ворота 
сборной Германии. Тогда все 
вокруг требовали введения 
электронных технологий для 
определения взятия ворот, 
а чиновники ФИФА и УЕФА 
держали героическую круго-
вую оборону. Мол, электро-
ника уничтожит всю красоту 
футбола. И если президент 
ФИФА Зепп Блаттер под дав-
лением общественности все 
же смягчил риторику, то пре-
зидент УЕФА Мишель Пла-
тини еще минувшей весной 
говорил об «убийстве духа 
великой игры».

УЕФА предложил свой ре-
цепт решения проблемы - 
ввел двух дополнительных 
арбитров за воротами на мат-
чах еврокубков. Вот только, 
кроме увеличения расходов, 

эти «бонусные» судьи ниче-
го не принесли. Они также 
частенько ошибались в клю-
чевых ситуациях. Или просто 
боялись взять ответствен-
ность на себя. 

Вечная слепота
И вот - ЧП в решающем 

мат че группового этапа Е в-
ро-2012. Теперь опростово-
лосились венгерские судьи, 
не заметившие гол нападаю-
щего сборной Украины Мар-
ко Девича в ворота англичан. 
Причем к рефери Виктору 
Кашшаи, считавшемуся едва 
ли не главным претендентом 
на судейство финального 
матча, претензий не может 
быть никаких. А вот ситуация 
с его помощником за ворота-
ми, находившимся буквально 
в метре от эпизода, весьма 
спорная. Ведь судьи не спо-

собны включить в мозгу за-
медленный видеоповтор, а 
человеческий глаз несовер-
шенен.

«После матча англичан и 
украинцев электронная си-
стема, определяющая взятие 
ворот, больше не альтернати-
ва, а необходимость», - напи-
сал в «Твиттере» Блаттер.

Дошло наконец-таки! После 
такого прозрачного намека 
отпали последние сомнения 
- на своем заседании 2 июля 
Международный совет фут-
больных ассоциаций навер-

няка проголосует за новые 
технологии. Вот только кому 
и зачем понадобилось ждать 
целых два года?! Вряд ли 
чиновники обладали даром 
предвидения и таким обра-
зом хотели вернуть старый 
должок англичанам. Ждем по 
этому поводу «твита» Плати-
ни с объяснениями. Хотя нет, 
пусть лучше письмо напишет 
- чернилами на бумаге, по 
старинке оно как-то душев-
нее…

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Reuters/Vostock-Photo

КОНФУЗ

Тренер хозяев Олег Блохин взывает к судейской справедливости

Венгр Виктор Кашшаи не мог увидеть гол Марко Девича

Николай Владиславович 
просит не винить судей
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 «Пусть нас бьют, 

а мы забьем!»
На Евро-2012 нашлось место даже мазохистам

ДО ОКОНЧАНИЯ чемпи-
оната Европы по футболу  
еще целая неделя. Но, как 
и сборная России, корре-
спондент «Смены» вернул-
ся домой. А то ведь как-то 
неловко было оставать-
ся: даже сам Андрей Ар-
шавин уже лишь смотрит 
на Евро-2012 со стороны. 
Хотя, может, и не смотрит 
- за это деньги не платят… 
В общем, подводим итоги. 
Сегодня поделюсь с вами 
самым забавным, что до-
велось увидеть на Украине.

Играл ли 
в футбол 

Шевченко?

Добро пожаловать в Харь-
ков! Здесь на месте бывшей 
дубовой рощи раскинулся 
парк Шевченко. Как ни стран-
но, он носит имя не главной 
звезды футбольной сборной 
Украины Андрея Шевченко, а 
великого украинского поэта и 
художника Тараса Григорье-
вича Шевченко, который, в 
отличие от великого русского 
писателя Николая Василье-
вича Гоголя, не писал «Тараса 
Бульбу». 

Но подавляющее большин-
ство голландских болельщи-
ков, буквально заполонивших 
на время Евро Харьков, не 
имели ни малейшего пред-
ставления, кто такой Тарас 
Григорьевич. И наивно искали 
бюст Андрея Шевченко.

- А Андрей Шевченко часто 
в этом парке автографы раз-
дает? - вопросила экстрава-
гантная, вся из себя оран-
жевая дама лет пятидесяти, 
почему-то идентифицировав 
меня как человека, сведуще-
го в харьковской действи-
тельности, хотя я, как и она, 
прибыл в этот замечательный 
город впервые.  

Я подробно объяснил гол-
ландской мадам не только 
разницу между поэтом и фут-
болистом, но и то, что уста-
новленный в парке мяч не яв-
ляется копией того, которым 
когда-то играл Шевченко, 
причем не важно, какой имен-
но. Та было взгрустнула, но в 
этот момент другая мадам, 
уже местная, на чистом рус-
ском языке, без украинского 
акцента, вскрикнула:

- Хватит гадить в саду!
Она вскрикнула так громко, 

что оглянулся не только я, но 
и моя оранжевая собеседни-
ца. То, что мы увидели, вряд 
ли было достойно картины 
маслом: двое пьяных гол-
ландских фанатов справляли 
малую нужду посреди парка 
и средь бела дня. Да, уважае-
мые читатели, во время Евро 
в харьковском парке Шевчен-
ко пахло не столько дубами, 
сколько тем, чем поливали их 

голландцы не только средь 
бела дня, но и средь темной 
ночи. 

Кстати, многие оранжевые 
прямо тут и ночевали, в не-
вменяемом состоянии рас-
полагаясь на классических 
парковых скамейках. Неком-
фортно? Зато бесплатно и… 
безопасно! Невероятно, но 
факт: мирный сон пьяных гол-
ландцев охраняла харьков-
ская милиция. Причем к КАЖ-
ДОЙ скамейке, на которой 
спал голландец, прикрепляли 
по милиционеру! 

- А зачем вы их охраняете? - 
спросил я одного из них.

- Как зачем? А если их пья-
ных обкрадут, будут говорить, 
что украинцы плохо организо-
вали чемпионат Европы!

К слову, польским полицей-
ским такое и в голову бы не 
пришло! Даже когда хорват-
ские и ирландские болель-
щики без устали, чуть ли не 
до драки спорили, чья сбор-
ная хуже, об организации не 
думали вовсе. Ну набили бы 

друг дружке физиономии - и 
ладно…

С плеткой 
по жизни

Добро пожаловать во 
Львов! Именно здесь, где иг-
рают львовские, что харак-
терно, «Карпаты», в 1836 году 
родился печально для многих 
знаменитый писатель Лео-
польд фон Захер-Мазох, ав-
стриец по национальности. И 
именно здесь, на Сербской 
улице, некогда открылось 
«Мазох-кафе» - в честь этого 
самого Мазоха, который опи-
сал извращение, позже на-
званное мазохизмом.

Во время чемпионата Ев-
ропы это более чем концеп-
туальное заведение пользо-
валось бешеным успехом у 
дорогих гостей, особенно у 
португальцев. Те пребывали 
в полном восторге, когда при 
входе в кафе, где установлен 

первый в мире памятник Ма-
зоху, молодая девушка их не-
щадно лупила плеткой. 

Особенно досталось на 
моих глазах еще более мо-
лодому, чем она, португаль-
скому фанату. Тот, видимо, и 
не предполагал, куда зашел. 
Визги парня окружающие 
восприняли с громким хохо-
том, но тому, похоже, дей-
ствительно было больно. 

- Традиция такая, - объяс-
нил я моему новому знако-
мому Луису, после чего он, 
все еще ошарашенный ду-
шевным львовским приемом, 
согласился зайти со мной в 
кафе и, глядя на цепи, кнуты и 
наручники, выпить за гол Ро-
налду. 

За гол Криштиану букваль-
но все португальские фана-
ты готовы были подставить 
мягкие места под удар кну-
та. Прямо в кафе двое из них 
даже запели песню на род-
ном языке. Я спросил Луиса, 
что именно они поют. 

- Придумывают на ходу сло-
ва: «Пусть нас бьют, а мы за-
бьем!»

Знаете, жаль, что сборная 
России не играла во Львове…

Все уже 
записано до вас!

Добро пожаловать в Киев! 
Именно здесь покупают «Ки-
евский торт», продают кон-
феты «Вечерний Киев» и бо-
леют за киевское «Динамо». 
И именно сюда всего на пару 
дней заглянули славящиеся 
своим суровым нравом ан-
глийские болельщики, кото-
рые никогда в жизни не смо-
гут понять, почему про Киев 
говорят «мать городов рус-
ских», хотя он вроде как дол-
жен быть отцом.

Это невозможно описать, 

потому что это нужно одно-
временно и видеть, и слы-
шать. Но то, как на протяже-
нии всего матча Англия - Шве-
ция даже не болели, а пели за 
своих примерно 5 тысяч ан-
глийских фанатов, достойно 
отдельного 90-минутного му-
зыкального диска. Они пели 
так, что даже нейтральные и 
притом истинные поклонники 
футбола большую часть зре-
лищного, к слову, матча смо-
трели не на поле, а на англий-
скую трибуну. Да что там го-
ворить, даже более 30 тысяч 
шведских фанатов с завистью 
туда косились, попутно рас-
писываясь в своей фанатской 
беспомощности.

А сразу после игры, побед-
ной для англичан, я отправил-
ся туда, на английский фанат-
ский вулкан, чтобы прочув-
ствовать его градус изнутри. 
Вместе со мной туда ринулись 
и многие, многие другие, впо-
следствии удивившиеся тому, 
что их, во-первых, туда пусти-
ли, а во-вторых, там приняли. 

Англичане продолжали хо-
ровые слаженные пения, бра-
таясь со всеми. Одна украин-
ская девушка вдруг достала 
телефон и начала запись.

- Хочешь со мной сфото-
графироваться? - спросил ее 
типичный английский фанат с 
красным крестом на лице.

- Я записываю, как вы по-
ете! Хочу дать послушать дру-
зьям.

И тут произошло совершен-
но неожиданное. Англичанин 
достал из маленькой сумочки 
малюсенькую флэшку:

- Не записывай - все уже за-
писано. Весь матч. Слушай с 
друзьями. 

Ошарашенная девушка взя-
ла флэшку, а английский фа-
нат - ее номер телефона!

Моя твоя 
понимать

Добро пожаловать… Да 
хоть в Киев, хоть в Харьков, 
хоть во Львов… Просто вклю-
чите телевизор. Например, 
канал «Футбол», на котором 
отдельные матчи комменти-
ровали российские мастера 
эфира Василий Уткин и Юрий 
Розанов, к слову, комменти-
ровали откровенно скучно. 

Зато необычайно весело 
было наблюдать за много-
численными футбольными 
ток-шоу. Все они проходили 
по одной схеме. Украинский 
ведущий общался со своими 
гостями на украинском язы-
ке. А дорогие гости, в част-
ности тот же Розанов или 
звезда киевского «Динамо» 
и сборной СССР Александр 
Заваров, любезно отвечали 
ему… по-русски! И так во всех 
программах. Со стороны это 
выглядело торжеством идио-
тизма. Или футбола?

Даниил ОРЛОВСКИЙ, 
Киев - Харьков - Львов

Фото Reuters/Vostock-Photo  

БЕЗ ДИКТОФОНА

Хорватские и ирландские фанаты спорили, чья сборная хуже

Голландцы спали не только на скамейках, но и на барабанах
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Сокращенная форма Бухгалтерской отчетности

Открытого акционерного общества «Автогидроподъемник» 
на 31.12.2011 г. (тыс. руб.)

Решением единственного акционера № 02/2012 от 12.05.2012 г. утверждена 
годовая бухгалтерская отчетность и распределение прибыли Общества: по ито-
гам 2011 года начислить дивиденды (в размере 19 222 163,11 руб.), которые вы-
платить в течение 180 дней с момента принятия данного Решения, оставшуюся 
прибыль оставить в распоряжении Общества. Генеральный директор Мадзалев-
ский Ю. В. Главный бухгалтер: Сгибнева М. Л. Ознакомиться с бухгалтерской от-
четностью и получить ее копию в установленном законодательством РФ порядке 
можно по адресу: 196105, г. Санкт-Петербург, ул. Благодатная, д. 71, т./ф. (812) 
388-14-42. Бухгалтерская отчетность представлена в Территориальный орган 
Федеральной службы государственной статистики по г. Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области (Петростат) по адресу: 196084, Санкт-Петербург, Мо-
сковский пр., д. 129, комн. 267 - 269. Мнение независимой аудиторской фир-
мы - Общества с ограниченной ответственностью «Невский аудит» (198510, 
г. Санкт-Петербург, Петродворец, пр. Санкт-Петербургский, д. 9, кв. 10, член СРО 
НП «Гильдия аудиторов Региональных Институтов Профессиональных бухгалте-
ров», сертификат ГА № 010134, ОРНЗ 10404023760) - о достоверности бухгал-
терской отчетности: безусловно положительное. Дата аудиторского заключения: 
28.03.2012 г. Генеральный директор ООО «Невский аудит» С. В. Федорова.

Бухгалтерский баланс

Показатель Код
На начало 

отчетного года
На конец 

отчетного года

Основные средства 1130 46231 66156

Отложенные налоговые активы 1160 45 35

Прочие внеоборотные активы 1170 25772 41662

Внеоборотные активы 1100 72048 107853

Запасы 1210 69510 194057

Налог на добавленную стоимость 1220 2531 3690

Дебиторская задолженность 1230 32837 18907

Денежные средства 1250 1309 1

Прочие оборотные активы 1260 11864 34247

Оборотные активы 1200 118051 250902

АКТИВ 1600 190099 358755

Уставный капитал 1310 2664 2664

Переоценка внеоборотных активов 1340 21020 21003

Резервный капитал 1360 133 133

Нераспределенная прибыль
(непокрытый убыток)

1370 29128 46245

Капитал и резервы 1300 52945 70045

Отложенные налоговые 
обязательства

1420 6401 10020

Долгосрочные обязательства 1400 6401 10020

Заемные средства 1510 0 1315

Кредиторская задолженность 1520 126491 275764

Прочие обязательства 1550 4262 1611

Краткосрочные обязательства 1500 130753 278690

ПАССИВ 1700 190099 358755

Отчет о прибылях и убытках 

Показатель Код
За отчетный 

период

За аналогичный 
период 

предыдущего года

Выручка 2110 315741 240053

Себестоимость продаж, работ, услуг 2120 -281755 -225008

Валовая прибыль 2100 33986 15045

Коммерческие расходы 2210 -3819 -2555

Прибыль (убыток) от продаж 2200 30167 12490

Проценты к уплате 2330 -469 -613

Прочие доходы 2340 4549 78

Прочие расходы 2350 -7697 -8010

Прибыль (убыток) до налогообложения 2300 26550 3945

Текущий налог на прибыль 2410 -2702 -846

Изменение отложенных налоговых обяза-
тельств

2430 -3618 -860

Изменение отложенных налоговых активов 2450 -10 -29

Прочее 2460 -998 -88

Чистая прибыль (убыток) отчетного 
периода

2400 19222 2122

телефон/факс: 334-27-92, 325-39-94телефон/факс: 334-27-92, 325-39-94

e-mail: reclama@smena.rue-mail: reclama@smena.ru

Рекламный отдел Рекламный отдел 
газеты «Смена»газеты «Смена»

Государственное казенное образовательное учреждение
высшего профессионального образования

«Российская таможенная академия»
Санкт-Петербургский имени В. Б. Бобкова 
филиал Российской таможенной академии

объявляет конкурс на замещение вакантных должностей

профессорско-преподавательского состава:
 профессор кафедры технических средств таможенного контроля и кримина-
листики;

 профессор кафедры таможенного дела;
 доцент кафедры иностранных языков;
 доцент кафедры управления;
 доцент кафедры таможенного дела;
 старший преподаватель кафедры гуманитарных дисциплин;
 старший преподаватель кафедры иностранных языков;
 старший преподаватель кафедры гражданского права и процесса;
 старший преподаватель кафедры технических средств таможенного контроля 
и криминалистики;

 старший преподаватель кафедры таможенного дела;
 преподаватель кафедры экономики таможенного дела.

научного работника:
 ведущий научный сотрудник научно-исследовательского отдела.

При подаче заявления в обязательном порядке предоставляются листок 
по учету кадров с фотографией, список опубликованных научных трудов, 
копии диплома о высшем образовании, дипломов об ученой степени и уче-
ном звании, рекомендация кафедры (научного подразделения) на заме-
щение соответствующей должности научно-педагогического работника.

Срок подачи заявлений - месяц со дня опубликования.
Адрес Санкт-Петербургского филиала Российской таможенной академии:
192241, Санкт-Петербург, Софийская, 52, лит. А.
Справки по телефону (812) 708-71-43.

ОРГАНИЗАЦИЯ:
Открытое акционерное общество «Ленавиаснаб»

Адрес: 196210, г. Санкт-Петербург, ул. Пилотов, д. 32, т. 704-19-52, ф. 704-19-54
Бухгалтерская отчетность утверждена общим годовым собранием акционеров 18.06.2012 г.

БУХГАЛТЕРСКИЙ БАЛАНС на 31.12.2011 г. (тыс. руб.)

ОТЧЕТ О ПРИБЫЛЯХ И УБЫТКАХ за 2011 г. (тыс. руб.)

Уставный капитал - 57 916 руб. Состоит из 115 832 обыкновенных именных акций. Соотношение стоимости чистых активов и уставно-
го капитала - 102. Количество акционеров на 31.12.11 - 2. Ведение реестра владельцев ценных бумаг осуществляется ЗАО «Единый 
регистратор» (лицензия на право осуществления деятельности по ведению реестра владельцев именных ценных бумаг от 22.11.02 
№ 10-000-1-00260, адрес: 194044, г. СПб, Беловодский пер., д. 6).
Аудиторское заключение фирмы ООО «Деловое консультирование СПб» от 02.04.12 подтверждает достоверность данной отчетности на 
основе проведенного аудита (корпоративный член саморегулируемой организации аудиторов «Некоммерческое партнерство «Гильдия 
аудиторов Региональных Институтов Профессиональных бухгалтеров», сертификат серия ГА, № 010022, ОРНЗ 10704022648).
Бухгалтерская отчетность представлена Московскому районному отделу Петерстата по адресу: 196084, г. СПб, Московский пр., д. 129.

Генеральный директор         Кареткин К. И.

Главный бухгалтер         Филимонова Т. М.

Наименование показателя За январь - декабрь 2011 г. За январь - декабрь 2010 г. 

Выручка от продажи товаров, продукции, работ, услуг 29 683 29 362

Себестоимость проданных товаров, продукции, работ, услуг (6 311) (5 462)

Валовая прибыль 23 372 23 900

Управленческие расходы (21 979) (19 925)

Прибыль (убыток) от продаж 1 393 3 975

Проценты к получению 69 -

Проценты к уплате (841) (1 032)

Прочие доходы 108 19

Прочие расходы (208) (540)

Прибыль (убыток) до налогообложения 521 2 422

Единый налог по УСН (332) (258)

Налоговые санкции и другие аналогичные платежи (1) (3)

Чистая прибыль (убыток) отчетного периода 188 2 161 

 СПРАВОЧНО: Совокупный финансовый результат периода 188 2 161 

АКТИВ На 31 декабря 2011 года На 31 декабря 2010 года На 31 декабря 2009 года

1. Внеоборотные активы 19 033 10 766 11 241

2. Оборотные активы 5 354 4 944 2 538

Баланс 24 387 15 710 13 779

ПАССИВ

3. Капитал и резервы 5 931 7 024 4 863

4. Долгосрочные налоговые обязательства 13 289 6 660 6 660

5. Краткосрочные обязательства 5 167 2 026 2 256

Баланс 24 387 15 710 13 779

Открытое акционерное общество «Триумф»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
ОАО «Триумф» сообщает о проведении 10 сентября 

2012 г. Внеочередного общего собрания акционеров в 
форме совместного присутствия со следующей повест-
кой дня:

1. О прекращении полномочий единоличного исполни-
тельного органа

2. О количестве членов Совета директоров
3. Избрание Совета директоров
Время начала регистрации лиц, участвующих во Вне-

очередном общем собрании акционеров, - 09.00.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-

Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А.
Начало собрания - 10.00.
Начало регистрации акционеров - 09.00.

Дата составления списка акционеров, имеющих право 
на участие во внеочередном общем собрании, - 22 июня 
2012 г.

Информация (материалы), подлежащая предоставле-
нию при подготовке к проведению Внеочередного обще-
го собрания акционеров, предоставляется по требова-
нию акционеров Общества по адресу: 191186, Санкт-
Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по рабочим 
дням в часы работы исполнительного органа Общества с 
22 июня 2012 г.

Регистрация акционеров производится на основании 
документа, удостоверяющего личность.

Регистрация представителей акционеров осущест-
вляется на основании документа, удостоверяющего 
личность, и документа, подтверждающего полномочия 
представителя, оформленного в соответствии с законо-
дательством.

Роман РУСИНОВ:
«Без G-Drive 

не было бы успеха в Ле-Мане»
КОМАНДА G-DRIVE Racing by Signatech 

Nissan, спонсором которой является 
бренд премиального топлива G-Drive 
сети АЗС «Газпромнефть», успешно вы-
ступила в легендарном автомобильном 
марафоне «24 часа Ле-Мана». Гонка 
прошла во Франции 16 - 17 июня в рам-
ках чемпионата мира по гонкам на вы-
носливость (WEC - FIA World Endurance 
Championship).

ЭКИПАЖ команды G-Drive Racing by 
Signatech Nissan в составе российского пи-
лота Романа Русинова и его французских 
партнеров - Нельсона Панчьятичи и Пьера 
Рага, выступавший в Ле-Мане на спорт-
прототипе Nissan, занял 4-е место в классе 
LMP2 и 10-е в абсолютном зачете. Это луч-
ший результат, которого когда-либо доби-
вались российские гонщики в сложнейшем 
24-часовом марафоне. 

«Это была отличная гонка, -  говорит Ро-
ман Русинов. - Я доволен результатом и 
тем, что мы по ходу марафона не допусти-
ли ни единой ошибки. На протяжении всех 
24 ч асов мы шли на пределе возможного. 
Для нас главный итог гонки даже не четвер-
тое место на финише, а тот факт, что мы на 
протяжении большей части марафона бо-
ролись за победу. Мы одни из лидеров сво-
его класса, нам есть чем гордиться. Этот 
успех не был бы возможен без поддержки 
G-Drive - топлива нового поколения». 

«G-Drive Racing - первый международ-
ный проект «Газпром нефти», направлен-
ный на поддержку автоспорта и российских 
спортсменов, участвующих в известных 
мировых гоночных сериях. Автомобиль-
ный спорт является эффективной площад-
кой для продвижения премиального брен-
да топлива G-Drive, применение которого 
оказывает непосредственное влияние на 
мощность двигателя и разгонную динамику 

автомобилей. Партнерство с сильнейшими 
гоночными командами мирового уровня яв-
ляется для компании оптимальной возмож-
ностью продемонстрировать премиаль-
ность топ ливного бренда и свидетельствует 
о высоких эксплуатационных характеристи-
ках G-Drive», - отметил директор дирекции 
региональных продаж «Газпром нефти» 
Александр Крылов.

Сезон продлится до ноября 2012 года, 
G-Drive Racing by Signatech Nissan примет 
участие в семи этапах чемпионата. Следую-
щим испытанием для команды станет гонка 
6H of Silverstone, которая пройдет 26 авгу-
ста в Великобритании.

Дмитрий КОРОТКОВ

Директор дирекции региональных продаж 
Александр Крылов (на фото слева) вместе 
с российским пилотом Романом Русиновым
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Важные 
напоминания 
садоводам и 
огородникам

 Осмотрите садовые де-
ревья: удалите завязи, ко-
торые выглядят недораз-
витыми. Проведите под-
кормку.

 Из всех ягод первой 
обычно созревает садовая 
земляника, поэтому при-
поднимите ее на подпоры 
и разложите между кусти-
ков сухую солому.

 В период интенсивного 
роста и образования за-
вязей при нечастых дож-
дях важно начать поливать 
черную смородину.

 Если на ягодных кустар-
никах развивается мучни-
стая роса, примените кол-
лоидную серу.

 В регулярном поливе 
сейчас нуждаются огурцы.

 После уборки урожая 
смородины и крыжовника 
проредите кусты. Удалите 
больные ветви.

 В первых числах июля 
высадите в открытый грунт 
рассаду цветной капусты.

НЕ ЗАБУДЬ!

Капризный укроп не чета 
неприхотливой петрушке

Как вырастить на даче богатый урожай пряно-вкусовых растений

ПРЯНО-ВКУСОВЫЕ рас-
тения не только любому 
блюду придадут пикант-
ность, но и очень полез-
ны для здоровья. Все они 
содержат много экстрак-
тивных веществ, которые 
способствуют нормально-
му пищеварению. Многие 
к тому же богаты витами-
нами и другими полезными 
веществами. Поэтому все 
больше дачников создают 
на своих участках настоя-
щие мини-огороды пряных 
трав. Что-то на таких ого-
родах высаживают весной, 
а многие растения (напри-
мер, укроп и лук) можно са-
жать почти круглый год.

БОЛЬШИНСТВО пряно-
вкусовых растений предпо-
читают плодородную почву и 
умеренную влажность. А еще 
они очень любят солнце. По-
жалуй, только лук-порей или 
кресс-салат хорошо перено-
сят полутень.

- А вот укроп особенно чув-
ствителен к недостатку света, 
- рассказывает известный пе-
тербургский садовод-практик 
Галина Кизима. - Если растить 
его в тени, он ляжет на землю 
и даже заболеет мучнистой 
росой, то есть на стеблях по-
явится белый налет. Также 
он ляжет, если вы слишком 
сгустите посевы. Укроп лю-
бит простор, поэтому семена 

нужно сеять на достаточно 
большом расстоянии друг от 
друга. Проще всего это сде-
лать таким образом: берете 
чайную ложку семян, ложку 
удобрений и полстакана чай-
ной трухи (также вместо тру-
хи можно использовать очень 
мелкий песок или ячневую 
крупу), все это хорошо пере-
мешиваете, а потом высеи-
ваете такими движениями, 
как будто солите пищу. По-
сле этого я советую всегда 
прикрывать посевы пленкой, 
чтобы не пересох верхний 
слой почвы (а он может пере-
сохнуть даже в пасмурную по-
году, особенно при сильном 
ветре). Если не убережете, 
«проклюнувшиеся» семена 

просто высохнут и не взойдут. 
А как только увидите, что под 
пленкой что-то зазеленело, 
можете смело ее снимать и 
поливать всходы.

В отличие от укропа пе-
трушка не так светолюбива и 
хорошо растет даже на подо-
коннике в квартире. Поэтому 
многие дачники уже давно 
высаживают это неприхотли-
вое и выносливое растение 
дома, а потом всю зиму ра-
дуются свежей зелени. Также 
любит домашний присмотр 
и сельдерей, который вооб-
ще не рекомендуется сразу 
высаживать в почву - у него 
очень мелкие семена.

- Сельдерей нужно сеять 
дома в рассадной коробоч-

ке примерно в начале марта, 
- поясняет Галина Алексан-
дровна. - Лучше всего сеять на 
снег. Внесите увлажненную, 
подготовленную почву в ем-
кость, уплотните ее ложкой, а 
на поверхность положите не-
много снега и аккуратно вы-
сейте на него семена. Нужно, 
чтобы они легли разреженно, 
на снегу будет видно, где они 
находятся. Если они упали 
слишком близко друг к дру-
гу, просто подвиньте семена 
зубочисткой. Потом накройте 
рассадную коробочку плен-
кой и сразу поставьте в свет-
лое место. Через пару недель 
появятся всходы, и, когда они 
немного подрастут, нужно 
их аккуратно проредить. По 
мере роста всходы начинают 
заваливаться набок, потому 
что семена находятся практи-
чески на поверхности. В этот 
момент, одной спичкой при-
держивая растение, другой 
подгребите под него землю. 
В дальнейшем сельдерей вы-
тянется и отлично перенесет 
пересадку. Главное, не за-
ливайте рассаду водой, а то 
она погибнет. А вот после вы-
садки в грунт надо следить, 
чтобы почва под сельдереем 
не пересыхала и была хорошо 
удобрена. Еще один важный 
момент. Если вы хотите, что-
бы у сельдерея вырос хоро-
ший корнеплод, нужно посто-
янно срезать боковые корни 
и нижнюю зелень, оставляя 
только четыре верхних моло-
дых листочка.

Юлия ЛИ
Фото ИТАР-ТАСС

Укроп украсит любое блюдо

Лунный календарь петербуржца на июль

 УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

- плодовые растения (помидоры,
огурцы, перец, баклажаны,
кабачки, горох, бобы)

- цветы

- зелень (петрушка, укроп, лук,
сельдерей, лук-порей, щавель,
салат, капуста, ревень)

- деревья и кустарники

- корнеплоды (картофель, морковь,
редька, свекла, редис, чеснок)

- посадка

- обрезка

- прививка

- опрыскивание

- прополка

- окучивание

- прищипка

- подкормка

- сбор урожая

- растущая луна

- полнолуние

- убывающая луна

- новолуние

1

2 3 4 5 6 7 8

9 10 11 12 13 14 15

16 17 18 19 20 21 22

23 24 25 26 27 28 29

30 31

Все в сад!

СЪЕДОБНАЯ
ТРАВА

Кваше 
запрещают

сажать
картошку

АВТОР бессмертного 
«Зеленоглазого такси» 
Олег Кваша к дачной жиз-
ни приобщился недавно, 
да и то благодаря жене и 
сыну с дочкой. К следую-
щему лету он планирует 
закончить строительство 
своего дома в поселке 
Елизаветинка.

- СТРОИТЕЛЬСТВО за-
тягивается, - сетует Олег 
Семенович. - Хотя у дома 
уже есть стены и крыша. 
Мы с женой еще не реши-
ли, что будем сажать на на-
шем участке. Но начальник 
коттеджного поселка на 
общем собрании уже пред-
упредил: картошку сажать 
никому не позволит!

А пока семья Олега Ква-
ши сняла дачный домик 
недалеко от Петергофа. 
Место им очень нравится: с 
одной стороны, ты видишь 
деревенскую жизнь с кура-
ми и петухами, а с другой - 
всего в пяти минутах езды 
- фонтаны и парки.

- Рядом - озеро, и очень 
хочется, чтобы погода по-
зволила хоть немного поку-
паться, - говорит музыкант. 

Ольга РЯБИНИНА

VIP-ДАЧНИК

Фото Святослава АКИМОВА
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ОВЕН. Неделя для ра-
боты, сдачи экзаменов 
и соревнований.

ТЕЛЕЦ. Трудная неде-
ля с дополнительной 
нагрузкой на работе.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы буде-
те в отличном тонусе. 
Все у вас получится.

РАК. Возрастает веро-
ятность конфликтов с 
детьми.

ЛЕВ. Звезды благо-
приятствуют началу но-
вого дела.

ДЕВА. У вас будут шан-
сы нужным образом за-
светиться.

ВЕСЫ. Время вырабо-
тать программу финан-
совых мероприятий.

СКОРПИОН. Напряже-
ние в отношениях на 
этой неделе исчезнет.

СТРЕЛЕЦ. Тщательно 
распланируйте пред-
стоящие траты.

КОЗЕРОГ. Успех за-
висит от способности 
предвидеть важное.

ВОДОЛЕЙ. Удачно 
пройдут совещания, 
консультации, поездки.

РЫБЫ. На этой неделе 
придерживайтесь ре-
жима экономии.

- Как же решить проблему 
дорог?

- Просто! Пусть инспекто-
ры ГИБДД оплачивают ре-
монт участков, на которых 
зарабатывают!

Как в этом году
приводят в порядок 
дороги Петербурга

Стр. 12
  

             
- Гюльчатай, ну открой ли-

чико! Ну открой!
Она и открыла… 
Петруха, отойдя от шока:
- Какие все-таки гуманные 

люди на Востоке…
Чем теперь 

увлекся актер 
Николай Годовиков, 
сыгравший Петруху

Стр. 32
  

             
- Что бы вы сказали судье 

этого матча?
- Не свисти! А то денег не 

будет…
О судействе 

на чемпионате Европы 
по футболу

Стр. 35
 

             
- Официант! Я заказал 

мясо в пряностях под лимо-
ном. И где оно?

- Как это где? Вот, посмо-
трите, прямо под кружком 
лимона!

Как на даче 
вырастить пряности

Стр. 38
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СМЕХО-
НАВИГАТОР

Даты 
недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Перт. 5. 

Шарф. 7. Оценщик. 8. Жуть. 10. 
Ворс. 12. Гилас. 15. Конто. 16. 
Нитка. 17. Пабло. 18. Жилка. 19. 
Хрюша. 20. Кража. 23. Фтор. 25. 
Драч. 27. Бакунин. 28. Небо. 29. 
Урга. 

По вертикали: 1. Пляж. 2. 
Топь. 3. Черви. 4. Тщета. 5. Шкив. 
6. Флюс. 9. Утопист. 11. Ракушка. 
12. Гопак. 13. Любка. 14. Сноха. 
21. Рейка. 22. Жменя. 23. Фавн. 
24. Рубо. 25. Дану. 26. Чека. 
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По горизонтали: 1. Город-порт в Австралии. 5. Кашне. 7. 
Работник скупки, комиссионного магазина. 8. Страх, ужас. 10. 
Пушистый слой на поверхности ткани. 12. Один из аргонавтов. 
15. Коммерческий счет. 16. Ею можно шить и штопать. 17. Имя 
Неруды, Пикассо. 18. Склонность к какой-нибудь деятельно-
сти. 19. Друг Степашки. 20. Воровство. 23. Химический эле-
мент, галоген. 25. Большой плотничий рубанок. 27. Русский 
анархист. 28. Видимое над землей пространство. 29. До 1924 г. 
русское название столицы Монголии (совр. Улан-Батор). 

По вертикали: 1. Берег, удобный для купания и солнечных 
ванн. 2. Болото, трясина. 3. Карточная масть. 4. Бесполез-
ность, безрезультатность. 5. Колесо с широким ободом. 6. 
Воспаление надкостницы. 9. Мечтатель, фантазер. 11. Ма-
ленькая раковина. 12. Украинский народный танец. 13. Де-
коративное растение. 14. Женщина по отношению к отцу ее 
мужа. 21. Деревянная планка. 22. Горсть. 23. Бог с козлиными 
копытами, острыми ушами, иногда с рогами. 24. Автор карти-
ны «Оборона Севастополя». 25. В кельтской мифологии: мать-
прародительница богов. 26. Деталь взрывного устройства гра-
наты.

Учpедитель и издатель: ЗАО «Смена». 
Регистрационное свидетельство 
ПИ № ФС2-7663 от 28 июля 2005 года 
выдано Управлением Федеральной службы 
по надзору за соблюдением законодательства 
в сфере массовых коммуникаций и охране 
культурного наследия по Северо-Западному 
федеральному округу.

Адрес редакции и издателя: 
197101, Санкт-Петербург, 

ул. Мира, 34, лит. А.

Выходит еженедельно по понедельникам 
Главный редактор Олег ЗАСОРИН.

Заместители главного редактора: 

Валерий ДРОБОТ, Даниил ОРЛОВСКИЙ. 

Руководитель службы дизайна и верстки Виктор РУБАНКОВ.

Редакторы отделов: 

Ольга РЯБИНИНА (информация), 

Софья ВЕЧТОМОВА, Людмила АНДРЕЕВА (культура), 

Сергей ПОДУШКИН (спорт), Святослав АКИМОВ (иллюстрации).

Справки по редакции: тел. 334-35-65.

Отдел информации: тел. 325-21-83, е-mail: info@smena.ru. 
Отдел pекламы: тел./факс: 334-27-92, 325-39-94, e-mail: reclama@smena.ru.

Отдел распространения: тел.: 334-35-57, 334-35-58, е-mail: gazeta@smena.ru.

Служба PR: тел.: 644-50-19, 644-50-20, e-mail: m.zhurova@pr.baltmg.ru.

Подписной индекс «Смены» 55003.

Отпечатано в типографии ОАО «Первая образцовая 
типография», филиал «Санкт-Петербургский 
газетный комплекс». 198216, Санкт-Петербург, 
Ленинский пр., 139. Заказ № 974.
Тираж 10 000 экз. Цена свободная.
Время подписания в печать по графику - 18.00.
Фактическое время подписания в печать - 18.00.

Все товары и услуги, рекламируемые в этом но-
мере, имеют соответствующие сертификаты и 
лицензии. Ответственность за содержание ре-
кламных материалов несет рекламодатель.

Понедельник, 25 июня Четверг, 28 июня Воскресенье, 1 июля
День +20 День +19 День +25 

Ночь +12 Ночь +11 Ночь +11

Давление - 753 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 12 м/с Ветер - северный, 4 м/с Ветер - северный, 2 м/с

Солнце: восход 4.36, заход 23.26 Солнце: восход 4.38, заход 23.25 Солнце: восход 4.41, заход 23.23

Вторник, 26 июня Пятница, 29 июня УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +18 День +21

Ночь +13 Ночь +13

Давление - 749 мм рт. ст. Давление - 758 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 8 м/с Ветер - северо-восточный, 3 м/с

Солнце: восход 4.37, заход 23.26 Солнце: восход 4.39, заход 23.25

Среда, 27 июня Суббота, 30 июня ЗДОРОВЬЕ. В Северо-Западном 
регионе сохранится комфортная по-
года с нормальным атмосферным 
давлением. Неблагоприятных ме-
тео патических реакций даже у особо 
метеочувствительных людей такая 
погода вызывать не должна.

День +19 День +23

Ночь +14 Ночь +12

Давление - 751 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст.

Ветер - западный, 8 м/с Ветер - западный, 4 м/с

Солнце: восход 4.38, заход 23.26 Солнце: восход 4.40, заход 23.24

ясно

дождь гроза

переменная
облачность

пасмурно

Фото Интерпресс

СКАНВОРД

1 ИЮЛЯ
 125 лет назад, в 1887 

году, был издан циркуляр 
министра просвещения 
России графа Делянова 
(«о кухаркиных детях»), 
денежным цензом ограни-
чивший прием желающих 
поступить в средние учеб-
ные заведения.

29 ИЮНЯ
 200 лет назад, в 1812 

году, император Алек-
сандр I издал манифест 
«О привилегиях на разные 
изобретения в ремеслах и 
художествах».

28 ИЮНЯ
 250 лет назад, в 1762 

году, Петр III подписал акт 
отречения от престола в 
пользу Екатерины II.

26 ИЮНЯ
 300 лет назад, в 1712 

году, в присутствии Пет-
ра I на воду был спущен 
первый линейный ко-
рабль - 54-пушечная «Пол-
тава».
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